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Чем больше санкций 
рехнувшегося За-
пада, тем у нас все 
абсурднее и чудеса-
тее. По статистике, 
исполнение феде-
рального бюджета за 
март демонстрирует 
бюджетное благопо-
лучие. Рост нефтега-
зовых доходов со-
ставил по сравнению 
со среднемесячным 
плановым уровнем 
полтора раза, или 
413 млрд рублей, 
да и не связанные с 
энергоносителями 
доходы выросли на 
466 млрд рублей.

Но, по Росстату, реаль-
ные доходы граждан в 
первом квартале 2022 года 
снизились на 1,2% в годо-
вом выражении после ну-
левой динамики в четвер-
том квартале 2021 года. 
Хотя реальная зарплата 
граждан в январе-февра-
ле 2022 года продолжала 
расти (1,9% и 2,6% соот-

ветственно) в отличие от 
пенсий. 

«Снижение реальных 
располагаемых денежных 
доходов населения и пен-
сий по сравнению с ана-
логичным периодом 2021 
года связано с влиянием 
пандемии COVID-19, а 
также с высоким влиянием 
инфляционной подстрой-
ки экономики к санкциям», 
- считают во ВНИИ труда. 
Хотя сколько можно ва-
лить на пандемию?!

Уже в марте темпы 
роста потребления сни-
зились до 2,2%, а в апре-
ле оборот еще более 
просел. На этом фоне 
общие потребительские 
расходы граждан в мар-
те по сравнению с фев-
ралем упали на 2,7%, в 
том числе траты на не-
продовольственные то-
вары - на 6%, подсчитали 
в ЦМАКП. Как это со-
вместить - рост доходов 

бюджета, падение дохо-
дов граждан и сжатие по-
требительского рынка?

Следует отметить, 
что все, что в казне, - это 
деньги граждан, перечис-
ленные в адрес властей 
в виде налогов: люди от-
дают часть (весьма зна-
чительную) заработан-
ных ими денег родному 
государству, чтобы оно 
организовало оборону 
страны, соблюдало пра-
вопорядок и содержало 
социальную сферу: пен-
сии, пособия, медобслу-
живание, образование...

Справка. Обществен-
ный договор (социальный 
контракт) - это понятие 
подразумевает, что люди 
частично отказываются от 
своих суверенных прав в 
пользу государства, чтобы 
обеспечивать свои интере-
сы через его посредство. 

А в нашей реальности 
получается вот что: люди 

отдают государству все, 
что требуется по этому до-
говору, а государство в от-
вет - денег не хватает, чем 
сможем - поможем и отва-
лите! При этом чиновни-
ки - представители этого 
самого государства - поло-
жили себе оклады на один-
два порядка выше, чем за-
рабатывают их спонсоры 
- все граждане страны.

Это нормально? Это 
справедливо? Граждане 
фактически нанимают 
чиновников на работу 
и в итоге живут гораздо 
хуже их?! 

Схема общественного 
договора в разных фор-
матах действует во всем 
цивилизованном мире, 
но, похоже, нигде она так 
не искажена и вывернута 
наизнанку, как в сегод-
няшней России. Чем про-
винились ее граждане - 
отдельный вопрос.

Алексей Воробьев

Национальные особенности 
общественного договора

Педагоги говорят, что 
патриотизм - понятие 
тонкое и сложное, по-
спешными действиями 
здесь можно только на-
вредить - оттолкнуть мо-
лодых от государствен-
ной символики, если 
подъем флага и пение 
гимна превратятся в ру-
тинные действия, кото-

рые будут в тягость 
школьникам.  

Да и много вопросов 
вызывает это меропри-
ятие. «Если поднимать 
флаг будут каждый по-
недельник, то когда его 
будут спускать? - интере-
суется член совета проф-
союза «Учитель» Всево-
лод Луховицкий. - Что 

будут говорить школьни-
ки, когда увидят, как рос-
сийский флаг спускают? 
Во всех госучреждениях 
постоянно висит россий-
ский флаг. И это понятно. 
В данном случае чиновни-
ки не очень подумали над 
смыслом действия».

Большинство педаго-
гов уверены, что патрио-
тизм и формальное дей-
ствие - вещи разные. Для 
воспитания детей необ-
ходимы действия долгие, 
кропотливые, вежливые. 

Иначе те, которых будут 
приводить на обязаловку, 
начнут внутренне оттор-
гать это формальное меро-
приятие, а потом и смеяться 
над ним. И это будет худ-
шее, что может случиться.

В связи с этим примеча-
тельны данные социоло-
гов, согласно которым око-
ло 20% граждан желали 
бы уехать из РФ. Причем 
среди наиболее активных 
граждан возрастной груп-
пы 18-24 года желающих 
отправиться на ПМЖ за 
рубеж целых 53%! Зло-
вредное влияние западной 
пропаганды? Увы, нет!

Аналитики называ-
ют очевидные причины. 

«Что касается карьерно-
го роста, то у нас, в отли-
чие от Западной Европы 
и США, очень важны 
личные или родственные 
связи, - говорит руково-
дитель Центра урегули-
рования социальных кон-
фликтов Олег Иванов. 
- Если ты близок к вла-
сти, то бизнес тебе здесь 
вести намного легче». 

«Люди устали жить в 
стране, которая факти-
чески является сырьевым 
придатком к более успеш-
ным партнерам, - говорит 
доцент РЭУ им. Плехано-
ва Олег Комолов. - Пока 
нынешняя Россия не 
перестанет быть пери-
ферийным сырьевым до-
нором, на наших мечтах 
о лучшей жизни можно 
ставить крест».

Но, пожалуй, труднее 
всего молодым людям 
принять несправедли-
вость в обществе, сми-
риться с коррупцией и 
казнокрадством, которые 
лишают подрастающие 
поколения не только се-
годняшнего благополу-
чия, но и надежд на свет-
лое будущее. 

Павел Максимов

Под флаг и гимн

Министр просвещения Сергей Кравцов при-
казал всем школам РФ с 1 сентября 2022 года 
организовать подъем флага России под госу-
дарственный гимн для «формирования чувства 
патриотизма» у подрастающего поколения.

В прицеле 
собственных 
санкций
Газпром полностью остано-
вил поставки газа Болгарии и 
Польше из-за отказа платить 
за российское топливо в руб-
лях. И это резко повысило 
градус напряжения в Европе.

У каждого европейского государ-
ства и европейской компании свои 
экономические проблемы и свое 
отношение к поставкам энергоно-
сителей. Далеко не всем хочется 
выстраиваться, как на плацу, в об-
щую шеренгу «борцов с Россией» по 
команде главы Еврокомиссии госпо-
жи фон дер Ляйен, которая призвала 
компании не подчиняться требова-
ниям Москвы, предупредив, что «это 
было бы нарушением санкций». 

В истерике ЕС вокруг расплаты 
российскими рублями много амбиций 
и эмоций, но мало здравого смысла. 
Брюссель считает, что при использо-
вании той схемы оплаты, на которой 
настаивает Москва, в систему будет во-
влечен Центробанк, а это формально 
нарушит санкции против российской 
финансовой системы, наложенные для 
того, чтобы ограничить финансирова-
ние «специальной военной операции» 
на Украине. Однако подобные «фор-
мальности» могут обойтись европей-
цам в миллиарды евро.

«Пока в Европе три-четыре меся-
ца могут обойтись без российского 
газа, даже особо не надрывая себя его 
экономией, - утверждают российские 
эксперты. - Но это сорвет процесс за-
качки газа в подземные хранилища, 
что создаст риски для бесперебойно-
го прохождения осенне-зимнего пе-
риода». А гарантированные поставки 
газа - это не только отопление жи-
лых домов, но и стабильная работа 
промышленности и инфраструкту-
ры. Тут из-за амбиций можно отстре-
лить себе не одну, а сразу обе ноги!

По мнению специалистов, страны 
Евросоюза получают из России око-
ло 40% своего газа, обойтись без них 
у ЕС не выйдет - потребуется заме-
стить огромные объемы поставок. 
Поэтому, как сообщает агентство 
Bloomberg, десять европейских ком-
паний открыли специальные счета в 
Газпромбанке, а четыре уже оплати-
ли поставки газа в рублях.

Крупнейшие энергетические ком-
пании Германии, Австрии, Венгрии и 
Словакии тоже готовятся открыть 
рублевые счета в Газпромбанке в 
Швейцарии, чтобы оплачивать газ в 
рублях. Как говорится, имеют право!

Здесь и начинается самое интерес-
ное. ЕС, почувствовав, что единый 
фронт против России, выстроенный 
по американским лекалам, развали-
вается, стал угрожать своим членам... 
применением санкций! Похоже, Запад 
на них заклинило, они превратились 
там в универсальный инструмент и 
политики, и консолидации. Не исклю-
чено, что Европу скоро ждет кругово-
рот санкций - всех против всех.

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

250000
коррупционных правонарушений выявлено в РФ за 2021 год. Об этом 
сообщил генпрокурор И. Краснов, выступая в Совете Федерации. Однако при 
этом за весь 2021 год в связи с утратой доверия по всей России было уволено 
всего 592 человека (депутаты и чиновники). Это почти в два раза меньше, чем 
было уволено за аналогичные деяния в 2018 году (1101 чиновник). А количе-
ство случаев, когда прокуроры в 2021 году инициировали процедуру изъятия 
незаконного обогащения у чиновников, оказалось и вовсе скромным - всего 
74 случая. Получается, что в РФ растет число выявленных коррупционных на-
рушений и одновременно сокращается число наказанных коррупционеров. 
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На недавнем заседании 
Совета законодателей в Пи-
тере, где одним из ключевых 
вопросов было состояние 
российской экономики, Ва-
лентина Ивановна с прису-
щей ей эмоциональностью 
вещала: «В России народ та-
кой предприимчивый, дайте 
людям возможность: пусть 
кто-то вышивает, кто-то 
пирожки печет, кто-то там 
сапоги шьет... Не трогайте 
сейчас никого, пусть сами 
себя кормят и еще какие-то 
рабочие места создают». По 
словам Матвиенко, именно 
это позволит более быстры-
ми темпами развивать эко-
номику.

Идея, конечно, правиль-
ная, но в условиях российской 
жизни по каким-то таинствен-
ным и фундаментальным 
причинам труднореализуе-
мая. Помнится, в начале 10-х 
годов на одном из сибирских 
экономических форумов два 
местных весьма влиятельных 
губернатора подкатились к 
тогдашнему вице-премьеру 
и главе Минфина Алексею 
Кудрину с просьбой. Дескать, 
туго у регионов с деньгами, 
не на что развиваться и у 
Центра якобы их тоже нет. 
Но дайте тогда нам хотя бы 
свободу - налоговые льготы, 
регуляторные послабления, 
снимите часть ограничений, и 
мы сами попробуем выбрать-
ся на дорогу к светлому буду-
щему.

Но Кудрин лишь усмех-
нулся в ответ, покачав голо-
вой. Прямо по Пушкину А.С.: 
«Ничего не сказала рыбка, 
только хвостиком махну-
ла...»

Вспоминается также, как 
в бытность президентом 
России Дмитрий Медведев 

призывал дать волю пред-
принимателям: «Замучили 
проверки и всякого рода на-
езды по коммерческим на-
водкам. Вообще надо, чтобы 
и наши правоохранительные 
органы, и органы власти пе-
рестали кошмарить бизнес». 
Но до реализации этого тре-
бования главы государства (!) 
так и не дошло. 

Шесть лет спустя уже пре-
мьер Д. Медведев повторил 
его: «Добросовестные пред-
приниматели должны быть 
под защитой закона, их нужно 
максимально поддерживать 
и поощрять. Недопустимы 
любые попытки кошмарить 
бизнес».

Подчеркнем, что речь шла 
даже не о свободе предприни-
мательства, а о прекращении 
жесточайшего давления на 
бизнесменов со стороны ор-
ганов власти и правоохрани-
телей, которое связывает их 
по рукам и ногам. Но и этот 
минимум оказался недости-
жим.

Резким и весьма симво-
личным диссонансом высту-
пления В. Матвиенко были 
заявления главы Счетной 
палаты Алексея Кудрина. С 
унылым видом он конста-
тировал, что «в ближайшие 
два года» экономику Рос-
сии ждут «очень серьезные 
вызовы». Реальные доходы 
региональных бюджетов 
упадут, реальные доходы 
граждан - тоже. Он назвал 
некоторые цифры из подго-
товленного Минэкономраз-
вития прогноза социально-
экономического развития 
страны, которые, конечно 
же, не обрадовали. Падение 
ВВП по базовому сценарию 
в 2022 году составит 8,8%, а 
по консервативному, то есть 
более негативному, - 12,4%. 
«Даже если мы попадем в эту 
вилку (между 8,8 и 12,4 про-
цента), а неопределенности 
сейчас очень большие, это 
будет падение больше, чем 
в кризис 2008-2009 годов, и 
больше, чем в пандемийный 

кризис», - за-
явил Кудрин. 

Он считает, что 
«почти полтора-два 

года мы будем жить в очень 
сложной ситуации, и потому 
очень важно оценить пра-
вильно свои силы и ресур-
сы». Кажется, «золотая рыб-
ка» снова махнула на идею 
свободы для бизнеса.

Назвав цену антикризис-
ной политики правительства 
более чем 4 трлн рублей, Ку-
дрин указал-таки «светлый 
путь»: «Мы переходим, по 
сути, к периоду структурных 
решений и изменения модели 
госуправления, иногда вы-
нужденного».

Коли речь зашла о моделях 
госуправления, взглянем чуть 
подробнее. В ходе Апрель-
ской международной науч-
ной конференции Высшей 
школы экономики обнару-
жились любопытные факты. 
На фоне разгула западных 
санкций отечественный биз-
нес (особенно крупный), как 
водится, кинулся за поддерж-
кой в правительство, или, как 
сформулировали эксперты, 
«формирует избыточный за-
прос на участие государства в 
развитии предприниматель-
ства». Однако одновременно 
господа капиталисты стали 
требовать от властей дере-

гулирования и предпринима-
тельских свобод.

Это как запрячь в одну те-
легу коня и трепетную лань! 
То есть предполагается одно-

временное включение двух 
моделей развития - моби-

лизационной и рыночной! 
Аналитики очень сомневают-
ся, что такое у нас возможно. 
Кажется, даже правительство 
не рассматривает подобное 
сочетание, предпочитая адап-
тировать свою стратегию 
(или как там у них это называ-
ется?!) к западным санкциям 
и оказывая персональные ус-
луги отраслевым лобби.

Декан экономического 
факультета МГУ Александр 
Аузан отмечает, что сочетать 
мобилизационную и предпри-
нимательскую экономику 
возможно, но это конфлик-
тно, поскольку включается 
два регулятора - цены и ди-
рективы - и исторически ве-
дет к плановой экономике.

Тем более что если рыноч-
ная модель - в ее не самом 
лучшем варианте - нашим чи-
новникам относительно зна-
кома, то мобилизационная 
модель требует принципи-
ально иных навыков, методов 
управления и, что главное, 
политической воли. Пока 
топ-чиновники из кабмина 
подобного не демонстриро-
вали. А поддержка властями 
мобилизационной модели 
без долгосрочных ориенти-
ров будет лишь фиксировать 
неэффективную структуру 
экономики.

Короче, пока от властей 
бизнесу ни свобод, ни денег. 
Неужели Валентине Ива-
новне придется с плакатом в 
руках организовать пикет у 
здания правительства?!

Григорий Алексеев

В майские праздники 
россияне традиционно 

выезжают на шашлыки. 
Уже подсчитано, что это 

жареное мясо и средства 
для его приготовления 

обойдутся покупателям в 
среднем в 2484 рубля 

(1 кг мяса - 498 руб., ман-
гал - 1172 руб., шампуры - 
304 руб., уголь - 380 руб., 

средство для розжига - 
130 руб.). Это на 583 рубля 
дороже, чем годом ранее.

«МН» изучил предлагае-
мый ассортимент всего того, 
что необходимо для хоро-
шего пикника. Килограмм 
свиного шашлыка обойдется 
примерно в 500 руб., что на 
17% дороже прошлогодних 
цен. Но, как показывает прак-
тика, маленькие килограм-
мовые ведрышки с мясом 
практически не производят-
ся, поэтому покупать прихо-
дится сразу 2-3 килограмма. 
Например, свиной заморо-
женный шашлык со знаком 
от Роскачества на этикетке 
можно купить за 995 руб. Но 
в этом случае речь идет о 
2 кг. Шашлык из свиной шей-
ки в брусничном маринаде 

- 550 руб. за 1 кг, а вес упаков-
ки может быть от 2 до 5 кг. 
Телячье мясо немного доро-
же - около 650 руб. Совсем 
бюджетный вариант подраз-
умевает шашлык из курицы, 
которым можно обзавестись 
за 219 рублей. 

Шампуры легко выбрать 
на любой вкус и кошелек. Ис-
следование показывает, что 
в среднем они подорожали 
на 30%. Продаются элитные 
изделия из металла с художе-
ственной ковкой - это 10 тыс. 
руб. за набор из 6 штук. Рядом 
с ними шампуры с деревян-
ной ручкой, которые стоят 
в среднем 5 тыс. руб. Самые 
дешевые по-прежнему про-
дают не в наборах, а по одно-
му изделию, они сделаны из 
пищевой нержавейки и стоят 
40 руб. Но если есть желание 

купить более качественный 
товар, то покупка обойдется 
приблизительно в 250 рублей. 

Небольшие переносные 
мангалы для отдыха на приро-
де подорожали на 28%. Самый 
дешевый можно купить за 474 
руб. Он разборный, с ручкой, к 
тому же предлагаются 6 шам-
пуров в подарок. Разборный 
мангал более высокого каче-
ства, сделанный из стали, стоит 
не меньше 1700 рублей. 

Уголь - это товар, на ко-
тором лучше не эконо-
мить. Коммерсанты, по-
хоже, тоже знают об этом, 
поэтому взвинтили цены на 
77%. Сегодня упаковка весом 
2,5 кг стоит от 350 до 600 руб. 
Знатоки говорят, что теперь 
выгоднее запасаться углем 
впрок, покупая сразу 10-кило-
граммовую пачку. Интересно, 

что цены на этот товар 
могут очень отличаться 
друг от друга. Например, 
в продаже есть большая 
упаковка березового 
угля за 340 руб. и рядом 
тот же объем, но уже 
за 950. Модные древес-
ноугольные брикеты 
в основном везут из-за 
границы, поэтому они 
стали на вес золота: за 
10 кг просят от 1,5 до 
3 тыс. руб. Развесной 
уголь - это самый бюд-
жетный вариант. Если купить 
5 кг, то придется отдать всего 
250 рублей. 

Для приготовления аро-
матных шашлыков требуется 
также качественная жидкость 
для розжига. Она подорожала 
в среднем на 26%. Разброс цен 
и в этом случае огромен. Оте-

чественный товар среднего 
ценового сегмента - примерно 
200 руб. за литровую емкость. 
Любители импорта могут 
позволить себе за 700 руб. 
литр из Европы и маленькие 
500-граммовые за 1500 руб. из 
Прибалтики.

Наталья Владимирова

ШАШЛЫКИ СТАНОВЯТСЯ 
РАЗОРИТЕЛЬНОЙ 
РОСКОШЬЮ

Можно ли сэкономить 
на шашлыке? 

В советское время готовых углей 
и розжига не было и в помине, но 
шашлыки жарили буквально все. 
Мангалы делали из подручного 
материала - приносили железные 
листы с заводов и мастерили. Мно-
гие жарили на кирпичах и камнях. 
На природу брали топорик, чтобы 
на месте организовать маленький 
костерок. Для того чтобы шашлык 
удался, надо было брать дрова из 
плодовых деревьев. Разжечь ко-
стер можно без специального сред-
ства, используя старые газеты. Та-
ким образом, экономия получается 
как минимум в 1 тыс. рублей. 

Если у вас совсем немного денег, 
но вы хотите пожарить самый вкус-
ный в мире шашлык, готовьте его 
из курицы. Мариновать курицу куда 
проще, чем красное мясо, и обой-
дется такой шашлык в разы дешевле.

НИ СВОБОДЫ, 
НИ ДЕНЕГ
Похоже, приехали! Третье лицо в го-
сударственной иерархии, спикер Совета 
Федерации пообещала устроить протестную ак-
цию, за которую обычных граждан хватают и тащат в 
кутузку. Прямо так и заявила: «Свободу бизнесу! Если 
не будет свободы бизнеса, ничего не будет. Возьму 
плакат и пойду к правительству с плакатом». 
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Легкие многих лю-
дей засорены пла-
стиковыми микро-
частицами - к такому 
выводу пришли бри-
танские хирурги. 
Western Standard 
пишет, что нашли 
эти частицы в ниж-
ней части легких у 11 
из 13 пациентов. 

Это те самые пласти-
ки, которые использу-
ются при производстве 
хирургических масок, их 
были вынуждены носить 
сотни миллионов людей 
во всем мире. Некото-
рые уже через полчаса 
ношения такой маски 
ощущали дискомфорт 
в горле и першение, 
принимая их за первые 
признаки заражения ко-
видом. Хирургические 
маски могут быть сде-
ланы из полистирена, 
поликарбоната, полиэ-

тилена и полистера, вы-
рабатываемых из термо-
пластиковых полимеров.

В марте микропластик 
был впервые найден в 
крови, это означает, что 
частицы способны про-
никать во все части че-
ловеческого организма и 
оседать в органах. Пока 
нет точных данных, в ка-
кой степени от этого мо-
жет пострадать здоровье 
человека, но ясно, что 
ничего хорошо пластик 
в крови не принесет.

Первые лабораторные 
исследования показали, 
что микропластик спосо-
бен повреждать клетки 
человека и приводить к 
преждевременной смер-
ти. Врачи признали, что 
не ожидали найти в ниж-

них отделах легких столь 
крупные частицы микро-
пластика, да еще в таком 
количестве. Считалось, 
что они должны задер-
живаться в дыхательном 
тракте и не проникать 
столь глубоко.

Еще в 2020 году уче-
ные предупредили, что 
ношение защитной ма-
ски может привести к 
вдыханию микропласти-
ка, самыми опасными на-
зывали хирургические и 
тканевые маски. Канад-
ский эксперт по респи-
раторам Крис Шефер 
утверждает, что хирурги-
ческие маски сокраща-
ют уровень вдыхаемого 
кислорода и приводят к 
увеличению поглоще-
ния человеком двуокиси 

углерода, что угрожает 
здоровью.

Шефер говорит, что 
если при ношении маски 
вы почувствовали раздра-
жение в горле, то это зна-
чит, что вы вдыхаете син-
тетические волокна. «Мы 
хорошо знаем, что люди в 
масках вдыхают волокна, 
что может вызвать воспа-
ление в легких или общий 
воспалительный про-
цесс во всем организме», 
- предупреждает ученый. 
- Синтетические волокна, 
находящиеся между слоя-
ми маски, распадаются на 
очень мелкие частицы и 
вызывают токсичную пе-
регрузку всего организма, 
думаю, через несколько 
лет мы узнаем о послед-
ствиях этого».

Бывший сотрудник 
Службы безопасности 
Украины на днях опу-
бликовал в Сети жут-
кое признание о том, 
как он был отправлен 
работать на юго-восток 
Украины на «конвейер» 
по заготовке человече-
ских органов. 

По приказу начальства 
его и еще двух сотрудников 
прикрепили к специальной 
«группе неотложной по-
мощи». Их проинструкти-
ровали, что они должны 
защищать и обеспечивать 
медиков, которые спаса-
ют раненых. Для этого 
военные прошли спецпод-
готовку в Краматорске. 
К концу двухнедельного 
обучения их соединили с 
врачами и обеспечили ма-
шинами, оружием и обо-
рудованием. Эсбэушника 
поразили современные 
реанимобили и новейшая 
аппаратура центра.

«Нам говорили, что 
многие бойцы мечтают 
отдать свои органы перед 
смертью. Мы получали 
раненых, у них изыма-
лись органы, за обработку 
каждого донора нам вы-
плачивали надбавку 170 
долларов. В Краматорске 
изымались даже глаза, 
кожа и кости, все отправ-
лялось за кордон», - рас-
сказывает украинец, из-
менив голос, сидя спиной к 
видеокамере.

С этой группой рабо-
тала трансплантолог из 
Нидерландов Элизабет 
Дебрю. Она приказывала 
изымать органы без со-
гласия раненых, эта жен-

щина могла за семь минут 
вырезать у тяжелоране-
ного солдата пару почек и 
упаковать их в контейнер. 
В разгар боев за Дебаль-
цево к ним стали посту-
пать десятки раненых и 
убитых, стало не хватать 
контейнеров для органов. 
За один день отправили 23 
пары почек, много селезе-
нок и печени.

После изъятия органов 
трупы упаковывали в па-
кеты и сваливали в общие 
могилы. Реальный учет 
покойников никто не вел, 
большинство из потроше-
ных погибших в Дебаль-
цеве были из 128-й горно-
пехотной бригады.

«Мы все хорошо за-
работали, особенно наши 
генералы, - вспоминает 
участник этого преступле-
ния. - Элизабет часто зво-
нил руководитель из-за 
границы и требовал улуч-
шить качество изъятия 
органов. Оказывается, ей 
звонила жена Михаила 
Саакашвили Сандра Ру-
лофс. Она была организа-
тором нашей миссии, при-
крываемой ее супругом, 
бывшим главой Грузии. 
Он хвалил нашу группу 
и обещал увеличить зар-
плату. Саакашвили на-
зывал органы товаром и 
говорил нам, что их очень 
ждут в Европе и США. 
Ребят-доноров записыва-
ли пропавшими без вести, 
получалось, что мы их 
просто убивали. Никакие 
согласия не заполнялись, 
и их родственникам ниче-
го не платили».

«От нас требовали все 
больше и больше орга-
нов, - продолжает свое 

страшное повествование 
эсбэушник. - В период 
перемирия, когда количе-
ство раненых уменьша-
лось, Элизабет кромсала 
мирных жителей, нахо-
дившихся без сознания. 
Она вырезала почки у 
12-летней девочки и ее 
отца, попавших под об-
стрел в городе Попасном 
и оказавшихся на опера-
ционном столе. Голланд-
ская потрошительница не 
позволила им очнуться. У 
мамы девочки были про-
стрелены обе ноги, ей пе-
ревязали конечности жгу-
том и срочно отправили в 
медцентр для полной раз-
делки на органы. Все трое, 
по моим данным, были за-
фиксированы как погиб-
шие на месте бомбежки».

«Происходило беспо-
щадное убийство людей, 
я больше не мог этого 
выносить и написал за-
явление об увольнении, 
сославшись на психоло-
гические трудности», - го-
ворит добытчик органов. 
Мужчина выехал в Киев, 
где доложил о происхо-
дящем своему генералу. А 
при выходе из приемной 
его арестовали и застави-
ли согласиться на лечение 
в психиатрической клини-
ке. Но он сумел упросить 
двух оперативников отпу-
стить его на ночь домой, 

дал им 300 долларов и 
еще по тысяче, когда они 
доставили его к дому. А 
дальше он воспользовался 
своим профессиональным 
опытом, чтобы скрыться. 
Но только сейчас муж-
чина решил отправить в 
Сеть свое признание, за-
явив, что может показать 
захоронение с 97 рас-
потрошенными телами 
гражданских лиц. По его 
мнению, изъятие органов 
продолжается и сейчас. 
Каждый солдат и мирный 
житель рискуют попасть 
под скальпель убийц. «По-
могите остановить все это 
зло, я не знаю, простит ли 
меня Бог», - взывает ано-
нимный осведомитель.

Сегодня на Украине 
работают десятки таких 
команд по заготовке че-
ловеческих органов. И те 
люди, которых украинская 
армия расстреляла под 
Киевом в городке Буча, 
скорее всего, тоже были 
разделаны транспланто-
логами, работающими в 
зонах боевых действий.

Министр обороны 
Германии Кристина Лам-
брехт на днях обещала 
поставить на Украину по-
левой госпиталь и крема-
торий, который избавит 
похитителей органов от 
забот с захоронением тел 
с изъятыми органами.

На дне Тихого 
океана лежит 
межзвездный 
объект
На днях Космическое коман-
дование США подтверди-
ло, что в 2014 году в Тихий 
океан рухнуло космическое 
тело, прилетевшее из другой 
звездной системы. 

Это первый межзвездный объект, 
упавший на Землю. Физик из Гар-
вардского университета Ави Лоеб 
не испугался заявить, что этот мете-
орит, лежащий на дне океана, явля-
ется в действительности образцом 
инопланетных технологий. Ученый 
проанализировал траекторию кос-
мического гостя и определил, что 
тот двигался со скоростью 216 000 
километров в час - значительно бы-
стрее любых метеоритов и астерои-
дов, циркулирующих по Солнечной 
системе. Из-за этого Лоеб решил, 
что объект прилетел из другой 
звездной системы. Он считает, что 
некоторые компоненты этих тех-
нологий могли уцелеть при вхож-
дении объекта в атмосферу Земли 
и погружении в океан, и убеждает 
власти США провести его поиск при 
помощи магнита. 

Вспоминается другой сигаро-
образный «путешественник» из глу-
бин космоса, названный Оумуамуа, 
что с гавайского переводится как 
«посланник», который проскочил 
мимо Земли со скоростью 156 428 
километров в час и продолжил свое 
путешествие. Его длина была око-
ло 400 метров, он был лишен клас-
сических признаков кометы, у него 
не наблюдалось хвоста пыли и пара. 
Своей формой не подходил он и под 
категорию астероида. Лоеб заявлял, 
что эта «комета» странной формы, 
промчавшаяся мимо Земли в 2017 
году, была инопланетным кораблем, 
залетевшим к нам из пространств 
Вселенной. Ученый предположил, 
что двигался объект с помощью 
солнечного ветра. Ряд его коллег 
поддержал теорию, что это был ис-
кусственный пилотируемый объект.

О том, что в океан влетело не-
что загадочное, свидетельствует 
поведение американских военных. 
Они изначально засекретили точ-
ное место падения метеорита из 
другой звездной системы. Дальней-
шие попытки американских ученых 
изучить этот уникальный объект, 
проделавший такой невероятный 
путь, столкнулись с непреодолимы-
ми препятствиями, чинимыми пра-
вительственными службами США. 
Они засекретили ключевую инфор-
мацию и не передали ее в открытую 
для публики базу данных НАСА.

Материалы подготовил Николай Иванов

Побочное осложнение 
борьбы с ковидом

Западные трансплантологи 
потрошат украинцев на органы
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На долю Индо-
незии, являющейся 
производителем паль-
мового масла №1 в мире, 
приходится значительная 
часть всего экспорта этого 
специфического продукта, 
но его удается производить 
все меньше, и на днях вла-
сти страны приняли реше-
ние «некоторое время» не 
отгружать свою «пальму» 
иностранным партнерам. 
Говорят, самим не хватает. 
Вслед за Индонезией на та-
кой шаг пошла и Малайзия, 
хотя ее доля в импорте масла 
из пальмы не так велика. 

Россия, как известно, боль-
шая любительница данного 
продукта. В 2021 году страна 
ввезла 1,1 млн тонн «пальмы» 
(на 7,2% больше, чем годом 
ранее), причем 97% импорта 
представляло индонезийское 
сырье. По данным «Агро-
экспорта» при Минсельхозе, 
около 30% пальмового масла 
идет на производство кон-
дитерских изделий, четверть 
- на производство пищевых 
концентратов, чипсов и про-
дукции быстрого приготовле-
ния, 15% - на хлебобулочные 
изделия, 14% - на молочную 
продукцию. При этом уже 
много лет вокруг «пальмы» 
ведутся ожесточенные спо-
ры. Политики и врачи бук-
вально кричат о том, что 
постоянное употребление 
пальмового масла прово-
цирует онкозаболевания (в 
сырье, которое закупает РФ, 
содержатся глицидиловые 

эфиры - 
сильные кан-
церогены), а 
также приводит 
к образованию 
отложений в артериях из-за 
снижения антиоксидантных 
свойств растительного жира. 
Но споры спорами, а никаких 
ограничений по использова-
нию «пальмы» в продуктах 
никто не рискует принимать. 
Так может, возникшие у Ин-
донезии и Малайзии труд-
ности, повлекшие приоста-
новку ими экспорта, вынудят 
наконец Россию сократить 
использование «пальмы» при 
производстве пищевых про-
дуктов? Не будет поставок 
масла - будет здоровая еда!

Радоваться, похоже, рано. 
Дело в том, что пальмовое 
масло сильно удешевляет 
все, куда его добавляют, по-
этому, отказавшись от него, 
останемся без продуктов по 

доступной цене. Если сейчас 
ввести советские «безпаль-
мовые» ГОСТы, прилавки 
опустеют, а на натуральные 
продукты денег у большин-
ства граждан страны баналь-
но не хватит. К примеру, в 
вафлях заменить пальмовое 
масло можно только супер-
дорогим кокосовым маслом, 
а завалить страну только 
натуральным сливочным 
маслом, сыром и настоящим 
творогом просто нереально: 
в России нет столько коров и 
столько молокозаводов, что-
бы напоить и накормить мо-
лочкой 145 млн человек.

Одним словом, одномо-
ментно в нынешних и без 
того сложных экономиче-
ских условиях заменить паль-

мовое масло другим жиром 
будет ой как непросто. Ему 
на смену могут прийти, на-
пример, соевое, подсолнеч-
ное, кукурузное, рапсовое и 
другие пищевые масла и сви-
ной жир, но такие замены все 
равно неизбежно приведут к 
удорожанию продукции, так 
как для этого потребуется из-
менить технологии производ-
ства, сменить логистические 
цепочки, поставщиков и т. д.

- Россия крайне зависима 
от поставок пальмового мас-
ла, - говорит аналитик Ана-
толий Несмиян. - Проблема 
в бедности населения, кото-
рое не может позволить себе 
нормальную еду, а потому 
вынуждено покупать некаче-
ственные суррогаты, основу 

которых как раз и составля-
ет пальмовое масло. Это ре-
альная проблема, и в случае 
дефицита пальмового масла 
мы не станем есть более здо-
ровую пищу, мы станем есть 
такую же отраву, но более 
дорогую. Нормальная же еда 
подорожает еще сильнее.

Впрочем, некоторые экс-
перты уверяют, что даже 
после введения Индонезией 
эмбарго на поставки пальмо-
вого масла в нашей стране 
все останется по-прежнему.

- Указанный Индонези-
ей запрет имеет отношение 
только к сырому маслу, нера-
финированному и недезодо-
рированному, которое Россия 
не импортирует, - говорит 
исполнительный директор 
Масложирового союза Рос-
сии Михаил Мальцев. - Мы 
считаем, что рынок останется 
в тех же параметрах, которые 
были до этого. В целом есть 
общая ниша по растительным 
маслам, которые взаимосвя-
заны и увязаны между собой 
по цене, и поэтому говорить о 
каком-либо серьезном изме-
нении рынка неправильно.

Но за ценами на конди-
терку, сыры и творог все же 
будет очень любопытно по-
наблюдать. Эксперты пред-
полагают, что даже нынеш-
ние запасы пальмового масла 
(а они в стране есть еще на 
3-4 месяца) могут подняться 
в цене на 20-50%. Значит, и 
ценникам на продукты не из-
бежать повышения.

Елена Хакимова

Напомним, дачная амни-
стия действует с 2006 года. 
Предполагалось, что она бу-
дет иметь ограниченный срок 
действия. Но с тех пор ее не 
раз продлевали. Как расска-
зывают эксперты, практика 
выявила целый ряд проблем 
и не все из них были урегули-
рованы законодательством. 
Поэтому было решено рас-
ширить правила дачной ам-
нистии, чтобы упростить 
людям жизнь. Закон об этом 
должен был вступить в силу 
1 сентября. Но политическая 
ситуация привела к тому, что 
документ примут раньше. 
Теперь очередной этап ам-
нистии вступит в силу уже 1 
июня.

«Принимая во внимание 
текущую непростую эконо-
мическую ситуацию в стране, 
мы предлагаем пересмотреть 
сроки вступления в силу за-
кона о дачной амнистии. Его 
применение существенно 
снизит административные 

препятствия и упростит про-
цедуру оформления прав 
граждан на недвижимое иму-
щество, в том числе на зе-
мельные участки», - сообщил 
председатель Комитета Гос-
думы по госстроительству и 
законодательству Павел Кра-
шенинников.

Он подчеркнул, что рань-
ше было немало юридиче-
ских коллизий, которые не 
позволяли всем желающим 
воспользоваться предложен-
ными привилегиями. С мо-
мента вступления в силу дач-
ной амнистии 14 миллионов 
человек смогли оформить в 
собственность свою недвижи-
мость. Но кому-то не повезло: 
осуществить задуманное им 
помешали тонкости законо-
дательства.

Павел Крашенинников 
привел такой пример. В со-
ветское время поселки часто 
возникали вокруг новых про-
мышленных предприятий. Со 
временем их преобразовы-

вали в само-
стоятельные 
населенные 
пункты или они входи-
ли в состав соседних городов. 
Жители имели право полу-
чить прописку, пользоваться 
коммунальными услугами, 
но вот оформить дом в соб-
ственность не могли. При-
чина заключалась в том, что 
земля, на которой стояла не-
движимость, по-прежнему 
числилась за фабрикой или 
заводом.

Теперь законопроектом 
вводится механизм упрощен-
ного оформления прав на 
жилые дома и одновремен-
но на земельные участки, на 
которых они расположены. 
Вступающие в силу нормы 
касаются жилых домов, по-
строенных до 14 мая 1998 
года. При этом такие дома 
должны быть расположены 
в границах населенного пун-
кта. Все бумаги в этом случае 
будут оформляться бесплат-

но. Для этого необходимо 
подать лишь одно заявление 
в орган местного самоуправ-
ления, приложив к нему доку-
мент, подтверждающий факт 
владения жилищем.

«МН» предупреждает, что 
еще в конце прошлого года 
законодатели предложили 
владельцам участков окон-
чательно определиться со 
статусом своего недвижимо-
го имущества. Долгое время 
существовало такое понятие, 
как временный статус участ-
ка. Он означал, что терри-
тория была поставлена на 
кадастровый учет, но не за-
регистрирована окончатель-
но. Если по истечении 5 лет 
владелец не оформил права 
на участок, ему присваивал-
ся статус «аннулированный» 
и запись о нем уходила в ар-
хив. При этом речь не шла 

об изъятии земли и недви-
жимости, и каждый владелец 
дома мог в любое время за-

вершить оформление 
нужных документов. 
После 1 марта 2022 
года участков с таким 
статусом не осталось 
- часть земель зареги-
стрирована на владель-
цев, часть оказалась ан-
нулированной, то есть 
исключенной из када-
стрового реестра.

Юристы подчерки-
вают, что с земельным 
участком, права на кото-
рый не зарегистрирова-
ны, осуществлять сделки 
будет практически невоз-

можно. Земля не может быть 
сдана в аренду, ее нельзя вы-
ставить в качестве залога при 
ипотечном кредите. Продать 
такой участок тоже непро-
сто. Еще до подписания до-
говора покупатель устанав-
ливает законного владельца, 
сделав запрос в реестре. Там 
информации о продавце не 
окажется, и тогда покупка 
не состоится: вряд ли кто-то 
захочет платить деньги че-
ловеку, который не является 
законным владельцем. Од-
нако присвоение архивного 
статуса не означает, что зе-
мельный участок не может 
быть сформирован заново. 
Юристы советуют пройти 
всю бюрократическую про-
цедуру и оформить участок 
на законных основаниях.

Наталья Владимирова

ОФОРМЛЕНИЕ ДОМОВ И ДАЧНЫХ 
УЧАСТКОВ УПРОСТИТСЯ

В конце апреля Индонезия, а вслед за 
ней и Малайзия, объявили о пре-

кращении экспорта пальмового 
масла. Россиян это не расстрои-
ло: «Теперь наши производители 

перестанут по поводу и без класть 
в свои продукты вредную «пальму». 

Как бы нам всем этого ни хотелось, до 
этого дело вряд ли дойдет. 

ОБОЙДЕМСЯ ЛИ 
БЕЗ «ПАЛЬМЫ»?

В Госдуме предложили начать новый этап дачной амнистии не в 
сентябре, как было решено раньше, а с 1 июня нынешнего года. Это 
значит, что уже через месяц граждане страны смогут в упрощенном 
порядке оформить свои дома в собственность.

WIIKIPEDIA



19(1480) 
4 мая 2022 года

www.mirnov.ru6 ЭКОНОМИКА И МЫ
С погодой сельскому 
хозяйству России в 
этом году определенно 
повезло. Снега в мар-
те было много, почва 
достаточно напиталась 
влагой. Все говорит о 
том, что урожай будет 
хорошим. Но цены 
на продовольствие 
все равно повысятся. 
Причем не только у 
немцев, которые уже 
прогнозируют в 2023 
году беспрецедентный 
голод во всем мире 
из-за отсутствия рос-
сийских и белорусских 
удобрений, но и у нас, 
в России. Почему так?

Импортозависимость 
во всем

Банк России прогнозиру-
ет в этом году повышение 
издержек аграриев на посев-
ную от 20 до 40%. Это зна-
чит, что и конечный продукт 
- мучные изделия, подсол-
нечное масло, овощи - тоже 
заметно подорожает. Мы все 
это почувствуем уже осенью.

В Центробанке признали, 
что «высокий уровень им-
портозависимости по техни-
ке и запасным частям к ней, 
семенам отдельных культур» 
негативно скажется на цене 
урожая-2022.

Семена в России сплошь 
импортные, и цены на них 
еще в марте сразу повыси-
лись втрое. Аналогично скак-
нула цена на сельхозтехнику 
и комплектующие к ней.

Растут цены на энергоноси-
тели и топливо. Хотя, казалось 
бы, в стране сейчас нефть де-

вать некуда. ЛУКОЙЛ как-то 
даже объявлял о временной 
приостановке выкачки нефти 
на некоторых месторождени-
ях. Так сделали бы хоть дизель 
дешевым для сельхозпроиз-
водителей! Это ведь скажется 
потом на ценах на продукты 
для всей страны!

Внезапно после несколь-
ких лет разговоров об им-
портозамещении выясни-
лось, что семена сахарной 
свеклы нам привозят из Ни-
дерландов, 90% семян ово-
щей - из разных стран Евро-
пы, сплошь импортные даже 
быки-производители и куры-
бройлеры.

Почти 80% весенних по-
левых работ обеспечиваются 
за счет льготных кредитов. 
Правительство выделило на 
поддержку отечественных 
аграриев 242 млрд рублей 
дополнительно в марте 2022 
года. Но сельхозпроизводи-
тели из этой суммы получат 

всего 20%, а 173 млрд уйдут 
банкам на «виртуальную ба-
зовую ставку», которую ут-
верждает ЦБ на обеспечение 
кредитами тех же аграриев 
и фермеров. А почему бы не 
поддержать аграриев напря-
мую, вместо того чтобы кор-
мить в очередной раз банки, 
которые снова неплохо зара-
ботают на процентах?

Причем ясно же, что взять 
кредит в банке под немалый 
процент могут сейчас толь-
ко крупные агрохолдинги, а 
не фермеры-одиночки. Такая 
мера может способствовать 
разорению частных фермер-
ских хозяйств. Не самое раз-
умное поведение в ситуации, 
когда сельское хозяйство 
страны страдает от наложен-
ных Западом санкций, а фер-
мерская продукция могла бы 
пополнить прилавки и хоть 
немного снизить грядущую 
продовольственную инфля-
цию.

Надежда 
на самозанятых 
огородников

Фермеры и малые предпри-
ятия сегодня выходят на рынок 
с большим трудом и издерж-
ками. Хотя производить ту же 
сахарную свеклу или капусту, 
которая этой весной стала про-
сто золотой, могут не только 
крупные агрохолдинги. Какая 
нам разница, на большом поле 
выросли овощи или на множе-
стве мелких, если качество до-
стойное и цена устраивает?

Но фермеров почему-то у нас 
гнобят уже который год подряд.

Быть может, сейчас, после 
заявления главы правитель-
ства Михаила Мишустина о 
субсидиях для самозанятых в 
рамках нового федерального 
проекта «Развитие овощевод-
ства и картофелеводства», си-
туация изменится?

Субсидии из федеральной 
казны будут давать за прове-

дение агротехнологических 
работ и производство овощей, 
в частности картофеля. Финан-
совую поддержку теперь полу-
чат не только малые и средние 
предприятия, но также само-
занятые и граждане, ведущие 
личные подсобные хозяйства. 
Размер субсидии для конкрет-
ного предприятия или челове-
ка будет зависеть от объема 
произведенной продукции.

Фермеры указывают на 
еще одну серьезную проблему, 
которая напрямую влияет на 
стоимость овощей. Уже сейчас 
наблюдается дефицит обору-
дования для овощехранилищ.

Оборудование-то тоже 
сплошь импортное. А без гра-
мотно построенных овощехра-
нилищ даже хороший урожай 
будет гнить, будут увеличивать-
ся издержки и, соответственно, 
цены в магазинах и на рынках.

Но и тут кабмин обещает по-
мочь. Фермеры, которые стро-
ят или модернизируют овоще-
хранилища, смогут претендовать 
на субсидию, которая покроет 
три четверти стоимости работ. 
Проекты будет отбирать специ-
альная комиссия Минсельхоза.

Это хорошо. Но мало. Для 
реальной поддержки сель-
хозпроизводителей и, соот-
ветственно, сдерживания цен 
на продукты нужны деше-
вые бюджетные кредиты под 
3-4% годовых. До снижения 
ставок на льготную ипотеку 
уже додумались. Додумаются 
ли и до этого?

Подготовила Ольга Поплавская

УРОЖАЙ БУДЕТ ОТЛИЧНЫМ, 
НО ЦЕНЫ ВСЕ РАВНО ВЫРАСТУТ

Импортные товары на скла-
дах заканчиваются. Их запас 
иссякнет примерно к середине 
лета. Поэтому в правительстве 
быстренько приняли закон о 
параллельном импорте. Тот же 
импорт, но гораздо дороже, по-
скольку тем, кто будет его обес-
печивать, придется искать пути 
обхода санкций. Платить за все 
сложности будет, естественно, 
потребитель. Все бы ничего, 
но удивляет список товаров 
для параллельного импорта. 
Тем более что Минпромторгом 
было заявлено «В перечень не 
попали ювелирные изделия и 
мебель, так как эти товары не 
имеют стратегического значе-
ния». А давайте посмотрим, что 
попало в перечень и для кого 
товары из списка имеют стра-
тегическое значение.

Авто класса люкс 
и парфюмерия

Без разрешения правооб-
ладателя Минпромторг пред-
лагает ввозить в РФ и прода-
вать более 50 групп товаров. 
В этот список попали Land 
Rover, Jeep, Jaguar, Chrysler, 
Bentley, Cadillac, Tesla, Volvo, 
Škoda, Toyota и Nissan, а так-
же запчасти для ряда импорт-
ных машин премиум-класса.

Но при этом в список това-
ров для параллельного импор-
та не попали, например, им-
портные комбайны для уборки 
корнеплодов и запчасти для 
сельхозтехники, как и сама 
сельхозтехника, которая у нас 
в России почти вся сплошь им-
портная. И аграрии уже бьют 
тревогу: скоро эта техника «по-
сыплется» из-за естественного 
износа и на чем тогда будем 
производить посевную и убо-
рочные кампании?

Зато попала в список 
каким-то чудом дорогая пар-
фюмерия. Вот уж поистине 
товар «стратегического на-
значения», без которого ни-
как не прожить. Такое ощуще-
ние, что список лоббировали 
чиновники, которые просто 

любят кататься на дорогих 
автомобилях типа Bentley и 
Land Rover, и их жены, жела-
ющие по-прежнему одеваться 
и пахнуть дорого-богато.

Станки и железо 
для серверов 
не существенны?

Без гаджетов мы, похоже, 
не останемся, хотя цены на 
них, конечно, взлетят. Раз-
решены к ввозу товары та-
ких брендов, как телефоны, 
часы и наушники Apple, а 
также гаджеты и электро-
ника Samsung, Nokia, Sony, 
Siemens, HP, принтеры и ска-
неры Huawei и Lenovo.

Любопытно, что в список 
товаров для параллельного 

импорта не попали самые 
нужные сегодня для объ-
явленного курса на новую 
индустриализацию вещи: им-
портные станки для заводов 
и оборудование для сырова-
рен и агроферм.

А ведь это было бы очень 
кстати. Недавно Индонезия 
и Малайзия объявили о вре-
менном запрете экспорта 
пальмового масла из-за не-
хватки этого продукта вну-
три страны. Казалось бы, 
столько было разговоров о 
вреде пальмового масла, что 
надо перекреститься и радо-
ваться. Но... вдруг выясни-
лось, что пальмовое масло 
содержится в 30% всей рос-
сийской молочной продук-
ции - от сливочного масла 
некоторых отечественных 
марок до детских сырков 
и творожков. Это не гово-
ря о сырах. А треть от всей 
российской молочки - это, 
согласитесь, очень много. 
Сразу вырастить столько 
коров, чтобы в стране было 
достаточно молока для про-
изводства нормального, без 
пальмовых добавок творога, 

сыра, сметаны, мороженого, 
невозможно. А ведь еще есть 
и маргарины, кондитерская 
продукция и полуфабрикаты, 
где пальмовое масло исполь-
зуется еще шире. Эксперты 
предрекают нашей стране, 
пищевая промышленность 
которой сильно зависит от 
поставок пальмового масла, 
продовольственный кризис.

Все российское оборудова-
ние, по словам экспертов, за-
куплено в Швеции и Бельгии 
именно под «пальму» и ни с 
каким другим сырьем рабо-
тать не может.

К тому же сепараторы и 
пастеризаторы в России тоже 
все импортные и могут ра-
ботать только с пальмовым 
маслом. Но теперь другое 
оборудование недоступно 
из-за санкций. Почему его 
не включили в список парал-
лельного импорта?

Если думать о срочном за-
возе импорта стратегическо-
го назначения, то в первую 
очередь надо бы озаботиться 
тем, без чего реально в Рос-
сии скоро могут возникнуть 
большие проблемы.

СТРАННОСТИ ПАРАЛЛЕЛЬНОГО ИМПОРТА
Почему в перечне товаров, 
разрешенных к параллельно-
му импорту в РФ, нет стан-
ков для промышленности и 
запчастей к сельхозтехнике, 
зато значатся люксовые ав-
томобили Bentley и Tesla?
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Теперь официально в РФ 
есть 96 категорий товаров 
параллельного импорта. Ав-
томобили и комплектующие 
к ним заняли чуть ли не ли-
дирующее место. Еще бы! 
Подсадив российского авто-
мобилиста на качественный 
зарубежный автопром, сей-
час наши чиновники вынуж-
дены искать лазейки, чтобы 
удовлетворить спрос.

Но главное, что предусма-
тривают наши условия па-
раллельного импорта, - это 
то, что вместе с автомоби-
лями в Россию будут постав-
ляться через разные схемы и 
запчасти, и моторы, и шины к 
ним. Насчет цен эксперты се-
годня затрудняются сказать 
что-то определенное, однако 
падающая покупательская 
способность населения вряд 
ли позволит «параллельным 
дилерам» сильно задрать сто-
имость автопродукции.

Не даст Запад - 
даст Восток! 

Не прошло и пары меся-
цев после введения Западом 
антиавтомобильных мер про-
тив нас, а в России уже вовсю 
начали действовать серые 
дилеры. Они работают по ло-
гике: раз не дает Запад - даст 
Восток!

Ушлые бизнесмены нала-
дили активный ввоз в Россию 
автомобилей из стран Ближ-
него Востока. И это оказы-
вается довольно выгодным 
предприятием. Почему? Дело 

в том, что, скажем, в ОАЭ 
можно купить автомобили 
массовых марок на 30% де-
шевле, чем в России. Другой 
вопрос, что нашим покупате-
лям надо быть осторожнее: 
местные автомобили часто 
рассчитаны на условия жар-
ких стран, пустынного кли-
мата, но никак не на дороги, 
например, в Сибири. 

Дилеры-посредники не за-
морачиваются такими мело-
чами и заполонили своими 
призывными объявлениями 
специальные сайты. И чего 
там только не предлагают, 
ну прям как в старые добрые 
времена. Определенный оп-
тимизм высказывают в связи 
с этим представители авто-
салонов. Они подтверждают, 

что из ОАЭ в частном поряд-
ке пока что можно заказать 
любой автомобиль и цена его 
не будет сильно отли-
чаться от той, что 
была в России, 
скажем, в нача-
ле 2022 года.

 - Сегодня 
можно ска-
зать и так, 
что на ав-
торынке на-
б л ю д а е т с я 
значительный 
спрос на маши-
ны с Ближнего 
Востока. Люди адап-
тируются к новым вызовам, 
да и снижение официальных 
курсов доллара и евро помо-
гает рынку успокоиться, - под-

тверждает автодилер Денис 
Петров. По его словам, если 
оценить услуги по подбору 

автомобиля, его про-
верку и докумен-

тальное оформ-
ление сделки, 
то посредник 
возьмет с вас 
в среднем 
1 тысячу 
долларов. А 
практика по-

следних меся-
цев показала, 

что, например, 
из Дубая в Рос-

сию везут в основном 
Toyota, Mitsubishi, то есть 

популярных у нас «японцев».
Конечно, помимо услуг по-

средника надо оплатить и сто-

имость доставки автомобиля с 
Ближнего Востока в Россию, 
а также брокерские услуги 
при прохождении таможни. 
Их оплата и выльется в те 30% 
разницы цен на авто в ОАЭ и 
РФ. Автомобиль, обещается, 
приплывет или приедет в Рос-
сию в срок до 40 дней.

Как не прогадать 
при сделке

Но там, где есть посредник, 
всегда надо быть крайне вни-
мательным, особенно если 
приобретается дорогая ма-
шина, да еще из такой экзо-
тической дали.

Если вы собрались за-
казывать машину, скажем, 
из Дубая, вам обязательно 
предложат внести предопла-
ту. Опасность здесь в том, 
что на ваши деньги машину 
в Эмиратах будет покупать 
житель этой страны и фор-
мально машина перейдет 
в его собственность. Отдаст 
ли он вам потом «свой» ав-
томобиль? Не обязательно, 
а вот судиться с ним придется 
в юрисдикции иностранного 
государства. А это тот еще 
геморрой.

Так что прежде чем вы 
решитесь приобрести таки-
ми вот окольными путями 
стального скакуна, сто раз 
взвесьте все за и против. И, 
возможно, даже выгоднее 
будет потерпеть до времен, 
когда все снова наладится и 
нужную марку автомобиля 
можно будет купить в авто-
салоне на соседней улице.

Евгений Александров

Действующий экологиче-
ский стандарт, который ре-
гулирует содержание вред-
ных веществ в выхлопных 
газах, - «Евро-5». В России 
он действует на все автомо-
били с 1 января 2016 года. 
Но новая экономическая 
ситуация привела к тому, 
что уже начала ощущаться 
нехватка комплектующих. 
И производители задума-
лись о том, что, видимо, при-
дется применять двигатели 
более низкого стандарта. 
Появилась идея разрешить 
выпуск автомобилей эколо-
гического класса «Евро-0». 
Правительство РФ уже под-
готовило постановление «О 
правилах оценки соответ-
ствия колесных транспорт-
ных средств, выпускаемых в 
особый период».

Экологические 
стандарты

Двигатели стандарта 
«Евро-5» - это максимальная 
забота о чистоте воздуха и 
экологии. Самыми же «гряз-
ными» считаются двигатели 
«Евро-0», действовавшие до 
введения первого стандарта. 
В выхлопных газах содер-
жатся такие вредные веще-
ства, как азот, оксиды азота, 
диоксид углерода, монооксид 
углерода (угарный газ), сажа.  
Сплошной вред! И для чело-
века, и для природы.

Стартовой точкой бит-
вы за экологически чистый 
автомобиль (если такое во-
обще возможно) считают 
1988 год. Именно тогда в 
большинстве стран, входя-
щих в Европейский союз, 
ввели экологический стан-
дарт «Евро-0». Но экологи и 
разработчики пошли даль-
ше, и уже в 1992 году по-
явился стандарт «Евро-1». И 
он уже распространялся на 
все легковые и грузовые ав-
томобили. Автолюбителям 
пришлось ставить на свои 
машины каталитические 
нейтрализаторы. Потом раз 
за разом экологические стан-
дарты повышались. В 1995 
году появился «Евро-2». Сей-
час признан «Евро-5», впере-
ди - «Евро-6», а в перспективе 
планируется и общий запрет 

эксплуатации ав-
томобилей с дви-

гателями внутреннего сгора-
ния (ДВС). 

Россия отказалась от стан-
дарта «Евро-0» в 2002 году. 
В страну был запрещен ввоз 
автомобильного транспорта 
ниже стандарта «Евро-2». А те-
перь вот возвращаемся назад.

Поехали… назад
Теперь хотят разрешить 

использовать в России маши-
ны с двигателем стандарта 
«Евро-0». Правда, новые пра-
вила коснутся только круп-
ных отечественных автокон-
цернов, а также компаний 
под санкциями. Для легковых 
машин, малотоннажных гру-
зовых автомобилей и грузо-
виков с бензиновыми двига-
телями экологический класс 
может быть любым. Ну а лю-
бым - это значит и «Евро-0» 

тоже. К чему напрягаться, 
если можно использовать ва-
рианты 90-х годов?

Компания Bosch, которая 
производит системы управле-
ния (а они регулируют в том 
числе мощность и уровень вы-
бросов), прекратила поставки 
в Россию. И ряд других ком-
плектующих тоже ушел. По-
этому использовать машины 
с двигателями высокого эко-
стандарта мы теперь не смо-
жем.

Причем российские кон-
церны уже собрали несколь-
ко тысяч таких староре-
жимных машин, которые не 
соответствуют действующе-
му стандарту «Евро-5». На-
пример, КамАЗ. Завод уже 
сообщил, что из-за нехватки 
иностранных компонентов 
будет предлагать грузовики 
с двигателями экологическо-
го класса «Евро-2». Только 
пока такие большегрузы не 

получится поставить на учет 
как раз из-за слишком боль-
шого количества выбросов. 
5 тысяч таких КамАЗов пока 
простаивают, их не могут по-
ставить на рынок.

Поэтому и придется при-
останавливать действие 
требований нынешнего Тех-
нического регламента Тамо-
женного союза «О безопасно-
сти колесных транспортных 
средств». Тогда в условиях 
санкций у нас начнут ставить 
на учет автомобили с двига-
телями сниженных стандар-
тов, в том числе «Евро-0».

Экологи пребывают в не-
котором шоке от такого 
отката в 90-е. А экономи-
сты ищут успокоения в пси-
хологии потребителя. Они 
утверждают, что автомо-
билистам вообще не важна 
экология. Кстати, в рамках 
техосмотра уже давно не 
проверяют выбросы СО2. И 
газоанализаторов на постах 
ГИБДД теперь не увидишь. 
Ну может, это как раз потому, 
что двигатели новых стандар-
тов и не предполагали таких 
выбросов. Единственное, что 
утешает, - автомобили с дви-
гателями низкого стандарта 
больше востребованы в сель-
ской местности, где концен-
трация машин гораздо ниже, 
потому и уровень токсиче-
ских выхлопов не так опасен, 
как в крупных городах..

Евгения Кузнецова

ПЕРЕХОДИМ НА ДВИГАТЕЛИ 
ПРОШЛОГО ВЕКА

В России решили разрешить использо-
вать автомобильные двигатели класса 

«Евро-0», от которых отказались еще в на-
чале 2000-х годов. Приехали...

КОТ В МЕШКЕ 
С БЛИЖНЕГО ВОСТОКА

Интернет заполонили объ-
явления о продаже новых 
автомобилей, ввезенных 
в Россию из стран Ближне-
го Востока. «Серые» диле-
ры предлагают поставку 
машин, попавших в санк-
ционный список, по ценам 
начала 2022 года.  Можно 
ли им верить и какие риски 
у такой покупки?

но отли-
й, что 
сии, 
а-

я 
й 

ши-
жнего 
ди адап-

ц у у
автомоби

верку
тал

ле
т
в

с
це

что
из Д

сию везу

Нашим покупателям 
надо быть осторожнее: 

ближневосточные автомо-
били часто рассчитаны на 

условия жарких стран, 
пустынного климата, но 

никак не на дороги, 
например, Си-

бири.

Советы 
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ЗАГАДКИ И МИФЫ
Парада  ПобедыПарада  Победы

Легендарный Парад Победы, состоявшийся 
24 июня 1945 года, оставил после себя немало 
различных мифов. Слухи, появившиеся после его 
проведения, до сих пор рождают споры историков: 
что было на самом деле, а что придумано?

Подготовила Наталья Пуртова

На параде не было 
Знамени Победы

Знамя Победы привезли в Москву 20 июня 1945 года и по сценарию должны были пронести по Красной площади. Предполагалось, что древко доверят капитану Степану Неустроеву, командовавшему 1-м стрелковым батальоном 150-й Идрицкой дивизии. Именно его бойцы Михаил Егоров и Мелитон Кантария, по официальной версии, первыми водрузили знамя на Рейхстаг. Они должны были идти рядом с комбатом в 
качестве ассистентов.

Но на репетиции все про-
шло крайне неудачно. У Не-
устроева к 23 годам - пять 
ранений, были повреждены 
ноги, поэтому он заметно хро-
мал. Егоров и Кантария тоже 
не отличались хорошей стро-
евой подготовкой. К тому же 
на генеральной репетиции 
знаменосцы просто растеря-
лись. «Музыка заиграла воен-
ный марш, забили барабаны. 
Я шел впереди, высоко неся 
Знамя Победы. Шел, как мне 
казалось, четким строевым 
шагом. Прошел мимо три-
бун, где было высшее коман-
дование во главе с маршалом 
Жуковым, но бетонная до-
рожка Центрального аэро-
дрома все не кончалась. Где 
остановиться или повернуть, 
мне никто не сказал. Дви-
гаться ли дальше - сомнева-
юсь, остановиться - боюсь. 
Руки больше не держат 
древко - окостенели, ломит 
поясницу. Ступня левой 
ноги горит огнем, правая 
нога не шагает, а волочит-
ся по дороге. Решил оста-

новиться. Посмотрел назад 
- и кровь ударила в голову: от 

Карельского сводного полка 
слишком далеко оторвался. 
Не успел я еще осознать про-
изошедшего, как по боковой 
дорожке подъезжает ко мне 
какой-то полковник и пере-
дает: «Маршал Жуков при-
казал знамя завтра на парад 
не выставлять. Вам, товарищ 
капитан, надлежит сейчас же 
на моей машине отправиться 
в Музей Вооруженных сил и 
передать туда знамя на веч-
ное хранение»», - вспоминал 
потом Степан Неустроев.

Первый раз Знамя По-
беды вынесли на Красную 
площадь только в 1965 году. 
Именно тогда у историков 
возник вопрос, почему у по-
лотнища не хватает полосы 
длиной 73 и шириной 3 сан-
тиметра. По одной из версий, 
полотнище долго хранилось 
в политотделе 150-й стрел-
ковой дивизии. Там работали 
женщины, которых летом 
1945 года начали демобилизо-
вывать. Они решили оставить 
себе сувенир на память, отре-
зав полоску и поделив ее на 
кусочки.
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Сталин должен был принимать 
Парад Победы,  но упал с лошади

Один из недоказанных мифов говорит о том, что Сталин лично собирался принимать Парад Победы 

и даже пытался вспомнить навыки верховой езды. Но во время тренировки упал с лошади и в итоге 

решил не испытывать судьбу, поручив столь почетную миссию маршалу Жукову.

Об этом эпизоде Георгий 

Жуков написал в своих ме-

муарах «Воспоминания и 

размышления». За неделю до 

парада Сталин вызвал про-

славленного военачальника 

к себе на дачу и как бы не-

взначай спросил, не разучил-

ся ли он ездить верхом. «Вам 

придется принимать Парад 

Победы. Командовать пара-

дом будет Рокоссовский», - 

заявил Сталин удивленному 

маршалу.
Репетиция парада прохо-

дила на Центральном аэро-

дроме на Ходынке. Туда Жу-

ков и приехал на следующий 

день. Среди многочисленных 

генералов он увидел сына 

Сталина Василия. Именно 

он и рассказал знаменитому 

военачальнику, что отец сам 

собирался принимать парад. 

Главный кавалерист страны 

Семен Буденный даже полу-

чил приказ подобрать бело-

снежного коня.
16 июня 1945 года Сталин 

действительно появился в 

главном военном манеже в 

Хамовниках. Ему помогли 

водрузиться в седло. «Этот - 

самый спокойный», - сказал 

Буденный про скакуна.

Но четвероногий краса-

вец проявил норов. Как толь-

ко Сталин его пришпорил, 

конь рванул с места и гене-

ралиссимус выпал из седла, 

ударившись бедром и голо-

вой. От серьезных травм его 

спасло только то, что манеж 

был покрыт толстым слоем 

опилок. Больше попыток 

покрасоваться в седле вождь 

не предпринимал. Позже 

историки выражали сомне-

ния в правдивости этого эпи-

зода. Такую байку Василий 

Сталин действительно мог 

рассказать маршалу Жуко-

ву в качестве шутки. В 1945 

году отпрыск вождя нации 

был в фаворе и не боялся по-

зволять себе довольно сме-

лые выходки.

Перчатки по спецзаказу
Один из самых значимых эпизодов парада - 200 знамен и штандартов разгромленных немецких частей бойцы бросают к подножию Мавзолея. Многие обратили внимание, что солдаты, которым выпала такая миссия, были в перчатках. Историки подчеркивали символизм подобного решения - брать в руки древки этих штандартов казалось омерзительным.Со временем выяснилось, 

что идея надеть перчатки 
принадлежала не советским 
идеологам, а самим солда-
там. Еще во время трени-
ровок, когда они узнали о 
своей миссии, бойцы наот-
рез отказались брать в руки 
вражеские знамена. Тогда 
кто-то и предложил сшить 
им перчатки из плотной 
кожи. Это не противоречило 

военному уставу. Правда, до-
кумент предписывал военно-
служащим носить перчатки 
коричневого цвета. А найти 
такой материал в послево-
енной стране было сложно. 
Пришлось срочно посылать 
самолет на Дальний Восток, 
а потом оперативно шить об-
новки. А после парада и пер-
чатки, и помост сожгли. Где 
именно это произошло, до-

стоверно неизвестно. Но 
место у Мавзолея, где ле-
жали вражеские древки, 
демонстративно помыли 
из поливальных машин - 
так же, как сделали годом 
раньше, когда по Москве 
прошла колонна немец-
ких военнопленных.

Сами вражеские зна-
мена остались храниться 
в Центральном музее Во-
оруженных сил. Все они 
устаревшего образца 1935 
года. Среди них почти два 
десятка кайзеровских, в 
основном кавалерийских, 
также флаги национал-со-
циалистической немец-
кой рабочей партии, гит-
лерюгенда и трудового 
фронта. Подготовила Наталья Пуртова
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Легенда 
о Джульбарсе

Во время Великой Отечественной 
войны саперам активно помогали 

дрессированные собаки, некоторые 
из них тоже прошли в пешем строю 

по Красной площади. Легенда 
гласит, что овчарку по кличке 

Джульбарс солдаты несли на руках. 
Знаменитая собака обнаружила 

более 7 тысяч мин 
и более 150 снарядов. 

Незадолго до Парада Победы 

хвостатый воин получил ране-

ние и не мог пройти рядом с хозя-

ином. Тогда Сталин распорядил-

ся: «Пусть эту собаку пронесут 

на руках по Красной площади на 

моем кителе».

Офицеры соорудили лоток, 

к нему прикрепили китель 

без погон спинкой наружу, во-

ротником вперед. Джульбарс 

в ходе тренировок лежал на 

кителе спокойно, не двигаясь. 

В день парада командир 37-го 

отдельного батальона разми-

нирования майор Александр 

Мазовер гордо пронес Джуль-

барса с забинтованными ла-

пами перед Мавзолеем. Также 

сообщалось, что в марте 1945 

года за успешное выполнение 

боевого задания Джульбарс 

был награжден медалью «За 

боевые заслуги».
Надо признать, что в ки-

нохронике нет кадров, кото-

рые подтверждали бы участие 

Джульбарса в Параде Победы. 

Специалисты говорят, что слух 

о награждении собаки противо-

речит статусу медали, да и в спи-

сках награжденных четвероно-

гий боец не числится. Впрочем, 

его имя фигурирует и в других 

легендах. Например, можно 

найти упоминания того, что по-

сле войны Джульбарс снялся в 

известном фильме по роману 

Джека Лондона «Белый клык». 

Но никто из киношников этого 

не подтверждает.
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Советский народ во время 
Великой Отечественной 

войны справедливо 
считал, что воюет он 

за Родину, за землю, 
за партию, за Сталина - 

Ленина. Какие уж тут 
деньги!Поэтому и в ходе 

боевых действий 1941-
1945 годов, и много позже 

финансовые вопросы 
войны считали по 

умолчанию неудобными, 
неуместными. 

О героизме говорить - 
пожалуйста, сколько 

угодно, тем более что 
было его в избытке. Но 
при чем тут денежные 

купюры?

Сталин экономил 
на выплатах

Но все же зарплаты воен-
ным и поощрительные вы-
платы разного рода имели 
место быть. Ходит легенда, 
что при подготовке до-
кументов на денежные 
выплаты советским воен-
нослужащим И.В. Сталин 
уменьшал эти выплаты 
росчерком карандаша ми-
нимум вдвое. И не только 
из экономии, просто он, ви-
димо, сравнивал эти деньги 
со своей зарплатой 1200 ру-
блей. Он ее не тратил, живя 
на государственном обе-
спечении, поэтому ему 
казалось, что военным 
выделяются слишком 
большие суммы. Так это 
было или нет на самом 
деле, история умалчива-
ет, но легенда интерес-
ная...

Главное в том, что 
вождь считал в прин-
ципе необходимым 
военным платить за 
их тяжелый труд, тем 
более на поле боя. Он 
учитывал опыт наем-
ных армий буржуаз-
ных стран, которую 
там составляли из своих 
же граждан. И англи-
чане, и австралийцы, и 
американцы платили во-
енным щедро, однако Со-
ветский Союз подражать 
им в этом просто не мог. 
Соответственно, в СССР 
практиковалась в основном 
избирательная система фи-
нансового стимулирования 
рядовых и офицеров. Эта 
система учитывала конкрет-
ные результаты боевых дей-
ствий, подвиги на полях сра-
жений.

Выплата денежного 
довольствия: рядовые 

Во время Великой Отече-
ственной военнослужащим 
Красной армии начислялись 
(но далеко не всегда в реаль-
ности выплачивались) деньги 
по нормам мирного времени. 
Таким образом, рядовые, слу-

жившие первый год, 
получали 8,5 рубля в 
месяц. На втором году 
службы денег стано-
вилось больше - 11 
рублей. А, например, 
ефрейтор получал 
12,5 рубля, младший 
сержант первого года 
службы - 15 рублей, 

а старшине тре-
тьего года служ-
бы, выросшему 
из рядового, на-
числялось уже 
150 рублей. 

Чтобы понять 
в современных 
реалиях стои-
мость этих денег, 
применим самый 
безотказный спо-
соб сравнения. 
Известно, что в 
1941 году бутыл-
ка водки стоила 3 
рубля 40 копеек. 
То есть рядовой 

мог купить две «с копейками» 
бутылки водки на свое жало-
ванье, это примерно 600-700 
рублей нынешними день-
гами. Два кило недорогой 
колбасы.

Кстати, во время войны 
официальная (не спекуля-
тивная) цена водки уве-
личилась, говорят, до 11 
рублей 40 копеек, так что 
рядовым баловаться было 

не на что, спекулятивная во-
обще была до 400 рублей. 
Однако тем, кто был на пере-
довой, водку давали перед 
боем бесплатно, как бесплат-
но бойцов одевали, кормили и 
обеспечивали всем необходи-
мым в быту (по мере возмож-
ности в боевых условиях).

На третий год службы ря-
довой, если выживал, стано-
вился, как правило, старшиной 
роты. Тогда его оклад значи-
тельно увеличивался - сразу 

до 150 рублей, это примерно 
3-4 тысячи рублей нынешни-
ми деньгами, если мерить по-
купательную способность по 
горячительному.

А еще в советской армии 
было такое понятие, как 
сверхсрочники. Сегодня их 
называют контрактниками. 
Здесь минималка в пехоте по 
первому разряду составляла 
140 рублей, а максимальная 
зарплата - 300 рублей (8-10 
тысяч нынешними деньгами). 
Не густо, но времена были не 
в пример суровее.

Офицерские деньги 
на войне

Еще в 1939 году и позже 
во время войны с Германией 
офицерам были установлены 
оклады:  командир взвода - 625 
рублей;  командир роты -750, 
батальона - 850, полка - 1200;  
командир дивизии - 1600;  ко-
мандующий армией - 3200; ко-
мандующий фронтом - 4000 
рублей. 

Верховный главнокоман-
дующий Сталин получал, 
видимо, не по военному, а по 
штатскому расписанию, всего 
лишь 1200 рублей.

На море самую большую 
зарплату получал командир 
военно-морской базы: он в ме-
сяц зарабатывал 2400 рублей 
(для сравнения: боцман - 750 
рублей). В два раза больше 
вождя всех народов!

Помимо этого солдатам и 
офицерам полагался целый 
ряд других выплат, например: 
подъемные, лагерные и курсо-
вые деньги, территориальные 
надбавки, вознаграждение за 
прыжки с парашютом и водо-
лазные погружения. Система 
была сложной и довольно пу-

таной, в военной неразберихе 
она работала плоховато, так 
что описывать ее здесь нет 
смысла.

Боевые поощрения
Конечно, на войне к обыч-

ным окладам для военных 
добавились так называемые 
полевые деньги. Эти стимули-
рующие выплаты практико-
вались во всех родах войск. 

«Например, за бомбежки 
Берлина штурман и борто-
вой техник самолета имел 
денежную премию в разме-
ре 2 тысяч рублей. За один 
сбитый вражеский самолет 
летчики-истребители полу-
чали премию - 1 тысячу ру-
блей. За 25 боевых вылетов 
летчик истребительной авиа-
ции представлялся ко второй 
правительственной награде и 
получал 3 тысячи», - расска-
зывает военный историк Глеб 
Новоселов.

Что касается Военно-мор-
ского флота, то за потоплен-
ную подлодку или эсминец 
врага командиру и штурману 
корабля причиталось по 10 
тысяч рублей, всем иным чле-
нам экипажа - по 2500 рублей. 

Есть рассказы очевидцев, 
что выплат бойцы и офицеры 
часто так и не видели: «В од-
ной ведомости расписывались 
за получение, во второй - за 
перечисление Родине». День-
ги героев мало интересовали, 
они отдавали их в фонды обо-
роны, жертвовали Родине.

У тех, кто выжил, на сбере-
гательных книжках накопи-
лись по тем временам прилич-
ные суммы. Тогда, уже после 
Победы, рядовые получали 
сразу на руки до 5 тысяч, офи-
церы - до 50 тысяч рублей. 

Сколько платили 
за подбитый танк 
на войне?

Для сравнения вот некото-
рые зарплаты и цены в тылу: в 
промышленности - 573 рубля, 
на шахтах  - 729 рублей, у ме-
таллургов - 697, у инженеров  - 
1200. При этом буханка хлеба 
стоила от 200 до 500 рублей, 
картошка - 90 за кг, сало - 1500 
за кг, пачка папирос «Казбек» - 
75 рублей.
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Современные российские контрактники с начала службы 

в качестве рядового получают базовый оклад 17 382 рубля. 

В дальнейшем доходы увеличиваются из расчета выслу-

ги лет/полученных званий/заслуг и могут доходить до 200 

тысяч рублей. За участие в спецоперации оклады сильно 

увеличились, в основном за счет надбавок, установленных 

Правительством РФ. С учетом должности и звания денежное 

довольствие достигло пределов от 89 260 рублей рядовому 

до 901 150 рублей в месяц маршалу, командарму. В зависи-

мости от должности, звания, квалификации, выслуги лет и 

плюс надбавок за участие в специальной операции на Украи-

не зарплата контрактников составит, к примеру: стрелок, ма-

скировщик (звание - рядовой) - от 89 260 до 223 150 рублей; 

командир взвода (звание - капитан-лейтенант) - от 180 240 

до 450 600 рублей; командующий армией (звание - генерал-

полковник) - от 346 520 до 866 300 рублей.
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В СССР платились и 
надбавки за боевые 

ордена и медали. За 

медаль «Золотая Звез-

да» Героя Советского 

Союза доплачивали 50 рублей в ме-

сяц, за орден Ленина - 25 рублей, ор-

ден Красного Знамени - 20 рублей, 

медаль «За отвагу» - 10 рублей. 

ЭТО ИНТЕРЕСНО
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Советский военно-служащий находился на полном государственном обеспечении: ему пола-гались форма, оружие, питание, включая паек, в который входили даже си-гареты (некурящим ино-гда выдавали сахар или шоколад) и водка (только на передовой).
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Советский военно-

Бойцов Красной армии ак-

тивно поощряли бороться с 

немецкой техникой. Напри-

мер, за каждый подбитый танк 

противника командиру орудия 

и наводчику полагалось по 500 

рублей, остальным членам 

орудийного расчета - по 200 

рублей. Эти выплаты ввели с 

1 июля 1942 года.

Подготовил Юрий Горбунов

Выдача денежного довольствия 
офицерам  танковой части, 1944 г.
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы 
по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Юрист Анатолий Пикачев: «К сожа-
лению, вы не указали, какого вы воз-
раста, где проживаете, состав вашей 
семьи, есть ли у вас военные и т. д. От 

этих фактов зависит, на какую льготную 
ипотеку вы могли бы претендовать.

Напомню, льготная ипотека - это кре-
дит по сниженной ставке, который могут 
выдать гражданам определенных катего-
рий, а разницу между рыночной и льготной 
ставками банку вернет государство. Срок 
действия льготной программы президент 
Путин предложил продлить до конца года. 
Он же рекомендовал снизить ее ставку до 
9%. С 1 апреля увеличилась максимальная 
сумма кредитов. При этом в Москве, Под-
московье, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области - до 12 млн рублей, в осталь-
ных регионах - до 6 миллионов.

Взять ипотеку с господдержкой может 
любой совершеннолетний россиянин, но 
при этом должен быть соблюден ряд ус-
ловий. Оформить такой заем можно толь-
ко в случае приобретения недвижимости 
от застройщика (готовый объект или 
строящийся). Обращаться за кредитом 
можно в банк, уполномоченный выдавать 
жилищные кредиты по льготной про-
грамме (банки вправе устанавливать до-
полнительные требования к заемщикам). 
Первоначальный взнос должен состав-
лять не менее 15% от стоимости жилья. 
Срок заключения договора - до 25-30 лет.

Но помимо льготной ипотеки с гос-
поддержкой есть семейная, сельская и 
дальневосточная, а также ипотека для 
военнослужащих, программа поддержки 
многодетных семей. Условия их получе-
ния не изменились.

Процентная ставка по «Семейной ипо-
теке», которая действует по всей стра-
не, до 6% годовых. Воспользоваться ею 

могут семьи, в которых с 1 января 2018 
года по 31 декабря 2022 года родился ре-
бенок, а также семьи, где воспитывается 
ребенок с инвалидностью. Деньги можно 
потратить на квартиру в новостройке, на 
покупку дома или земельного участка.

Процентная ставка по «Дальнево-
сточной ипотеке» - до 2% годовых. Кре-
дит предоставляется на жилье на терри-
тории Дальневосточного федерального 
округа. Оформить кредит могут моло-
дые семьи (оба не старше 35 лет), граж-
дане не старше 35 лет, имеющие детей в 
возрасте до 19 лет, участники програм-
мы «Дальневосточный гектар» и граж-
дане, переехавшие в субъекты ДФО по 
региональным программам.

Процентная ставка по «Сельской ипо-
теке» - до 3% годовых. Максимальная 
сумма - 5 млн рублей в Ленинградской 
области, Ямало-Ненецком автономном 
округе и регионах Дальневосточного фе-
дерального округа, в остальных регионах 
- 3 млн рублей. Программа рассчитана на 
тех, кто хочет переехать за город или уже 
живет в сельской местности. Не действу-
ет на территории Москвы, Подмосковья 
и Санкт-Петеребурга.

Программу льготной ипотеки для во-
еннослужащих курирует Росвоенипоте-
ка. На сайте этой государственной ор-
ганизации можно узнать ее подробные 
условия.

Размер компенсации по «Программе 
поддержки многодетных семей» - до 450 
тыс. рублей. Долг по ипотеке в пределах 
этой суммы можно погасить полностью. 
Участвовать в этой программе могут се-
мьи с тремя и более детьми, если третий 
или последующий ребенок рожден или 
усыновлен с 1 января 2019 года по 31 де-
кабря 2022 года».

Льготные ипотеки: выбираем 
лучшую

Говорят, с 1 апреля этого года изменились условия получения льготной ипотеки. 
Что это за изменения и какие вообще льготные ипотеки есть на данный момент?

Семья Боровых, г. Тула.
?

!

«Миру новостей» в Главном управ-
лении Пенсионного фонда России 
№5 сообщили: «По новым правилам, 
действующим с января 2022 года, рос-
сияне получают первую выплату на-

значенной пенсии в два раза быстрее, чем 
раньше. Так, первая пенсия перечисляется 
пенсионеру в течение семи рабочих дней 
вместо прежних 15. Отсчет семидневного 

срока начинается со дня принятия реше-
ния о назначении пенсии.

Нововведение касается не только слу-
чаев, когда пенсия оформляется впер-
вые, но и при восстановлении выплаты 
пенсии. Это значит, что при переезде в 
другой населенный пункт пенсионер те-
перь быстрее начинает получать выпла-
ты по новому месту жительства».

Супербыстрая пенсия
В мае я выхожу на пенсию. Когда я получу первую выплату?

Емельян Егоров, г. Москва.?

!

Юрист Савелий Марченко: «В Москве 
шум регулируется Законом г. Москвы 
от 12.07.2002 №42 «О соблюдении по-
коя граждан и тишины в ночное время 

в городе Москве», Федеральным законом от 
30.03.1999 №52-ФЗ «О санитарно-эпидемио-
логическом благополучии населения» (п. 3 
ст. 23), постановлением Правительства РФ 
от 21.01.2006 №25 «Об утверждении Правил 

пользования жилыми помещениями» (п. 6 
Правил) и Жилищным кодексом (ч. 4 ст. 17 и 
ч. 4 ст. 30). Согласно этим документам, в сто-
лице нельзя шуметь с 23 до 7 часов, а прово-
дить ремонт - с 19 до 9 часов в воскресенье и 
праздничные дни. Для производства ремонт-
ных работ законодательно установлен обя-
зательный перерыв на тихий час протяжен-
ностью в два часа - с 13 до 15 часов».

О правилах тишины
В тексте столичного закона о тишине написано, что нельзя шуметь с 23 до 7 
часов, а вот про выходные информации не нашла. Невнимательно читала или 
ничего про субботу, воскресенье в законе вообще не сказано?

Елена Липачева, г. Москва.

Молодые люди стучатся в квартиры к пожилым и 
говорят, что принесли бесплатные наборы продуктов 
в рамках помощи малообеспеченным гражданам. Или 
придумывают еще какие-нибудь легенды, способные 
растопить сердца пожилых людей. Кому не понравит-
ся такое внимание к своей скромной персоне? А цель 
«добродетелей» между тем получить доступ в квартиру. 
Когда хозяин квартиры открывает дверь, ему действи-
тельно предлагают пакет с продуктами или лекарствами 
на общую сумму 200-300 рублей совершенно бесплатно, 
но взамен просят «всего лишь» заполнить бланки для на-
чальства и расписаться, что помощь вручена. Пока один 
волонтер разговаривает с пенсионером и просит запол-
нить бумали, второй обыскивает квартиру.

Как уберечься от таких воришек, играющих роль во-
лонтеров? Никогда не открывать дверь незнакомым и 
уж тем более не пускать их за порог, какими бы заман-
чивыми ни были предложения незваных гостей. Риск 
нарваться на мошенников слишком велик. Предупреди-
те об этом своих пожилых и одиноких родственников.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Адвокат Алла Дорошенко: «В соответствии с по-
становлением Правительства РФ от 31.03.2020 
№384 ежемесячная выплата устанавливается на 12 
месяцев. Назначение ежемесячной выплаты в оче-

редном году осуществляется по истечении 12 месяцев 
со дня предыдущего обращения. Поскольку пособие 
уже рассчитано и вам его назначили, а повышение до-
хода в эту формулу не вошло, вы будете получать вы-
плату в течение года с момента назначения.

Основанием для отказа в выплате или ее перерас-
чета, кроме прочего, является превышение размера 
среднедушевого дохода семьи на дату обращения за 
назначением ежемесячной выплаты. Если ваш доход 
меняется после того, как вам выплату установили, то 
вы будете получать выплату до окончания 12 месяцев. 
Доход в новом размере попадет в формулу для нового 
срока выплаты, и только тогда будет ясно, потеряете 
вы право на выплату или нет».

!

Доходы мамы 
влияют на детское 
пособие

Получаю сейчас пособие на ребенка с 3 до 7 лет, 
но со следующего месяца наши доходы увели-
чатся - мне подняли зарплату. С какого време-
ни я потеряю право получать пособие - сразу 

после изменения доходов или через шесть месяцев, 
когда моя новая зарплата будет включена в расчет-
ный период для этих пособий, после чего доход на 
членов семьи превысит прожиточный минимум?

Ксения Пригова, г. Электросталь.

?

?

!

Грабители прикидываются 
волонтерами
В последнее время появилось множество организаций, по-
могающих пенсионерам: приносят покупки, лекарства. 
Увы, сыграть на этом решили и мошенники - под видом 
волонтеров они проникают в жилища стариков и уно-
сят оттуда ценные вещи.
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Развлекатель-
ные передачи, 
которые были по-
ставлены на стоп, в 
ближайшее время 
снова займут прайм-
тайм. Уже готовится 
к выходу «Пусть го-
ворят», о чем в своем 
Telegram-канале со-
общила Анастасия 
Волочкова, успевшая 
стать то ли героиней, 
то ли почетной го-
стьей одного из выпу-
сков. Параллельно на второй 
кнопке началась интенсив-
ная работа и над проектом 
«Малахов», который заменит 
малаховский же «Прямой 
эфир».

Напомним, что большую 
часть развлекухи убрали с 
экранов сразу после нача-
ла спецоперации ради того, 
чтобы нарастить хрономе-
траж информационных и 
аналитических передач. Да 
и вроде как не время для 
легковесного контента, тем 
более для скандальных шоу, 
где обычно все ругаются. Ло-
гично было предположить, 
что как раз эти шоу вернутся 
в последнюю очередь, когда 
уж совсем все утихнет. Но их 
решили выдать зрителям по-
скорее...

- Я, как зритель, горячо 
приветствую возвращение 
некоторых передач, - гово-
рит юморист Михаил Гру-

шевский. - Это «Что? Где? 
Когда?» и «Кто хочет стать 
миллионером», которую ве-
дет мой старинный друг Дми-
трий Дибров. Они, с одной 
стороны, развлекательные, 
а, с другой стороны, дают 
нагрузку для мозгов. По-
нятно, что такие передачи, 
в которых совсем уж одни 
только песни-пляски или 
юмористические шоу типа 
КВН, наверное, сейчас будут 
не слишком уместны. А вот 
те программы, которые тре-
нируют мозг, нужны. Мне не 
кажется, что на сложившейся 
повестке дня они выглядят 
как-то кощунственно. Что 
же касается ток-шоу... Ну тут 
вам психологи точнее скажут, 
насколько они сейчас к месту. 
Мне кажется, что в такое на-

пряженное время и в таком 
беспокойном информацион-
ном пространстве не должно 
быть зацикливания на ново-
стях жесткой направленно-
сти. Думаю, это правильная 
идея - разбавить все эти ново-
сти какой-то альтернативой. 
У людей должно быть ощу-
щение, что жизнь не замер-
ла, не сосредоточилась ис-
ключительно на обсуждении 
российско-украинского трека 
или санкций и контрсанкций, 
а что есть разные плоскости, 
которые продолжают суще-
ствовать.

- Я сама веду развлекатель-
ное шоу на радио, - говорит 
Алла Довлатова. - И считаю, 
что развлекать людей нужно. 
Во все времена. Но только 
так, чтоб люди не тупели от 

этого. А многие ток-шоу за-
нимаются тем, что зомбиру-
ют зрителей. И это плохо. В 
целом же развлекательные 
передачи нужны. Они помо-
гают избавиться от страха, от 
нагнетания паники. Нужно 
поддерживать психическое 
здоровье нации!

- Срочное возвращение 
развлекательного контента 
на ТВ связано не столько с 
заботой о психическом здо-
ровье нации, сколько с оза-
боченностью по поводу па-
дения доходов от рекламы, 
- считает рекламный анали-
тик Денис Прохоров. - После 
начала спецоперации из стра-
ны ушли многие зарубежные 
бренды, которые приносили 

рекламу на ТВ. А те, что оста-
лись, еще в феврале заявили 
о приостановке любой ре-
кламной деятельности. Но 
в феврале-марте каналы по 
этому поводу могли не бес-

покоиться, потому что, во-
первых, получали прибыль 
от традиционного реклам-
ного всплеска, связанного с 
праздниками 23 Февраля и 
8 Марта, а во-вторых, еще 
действовали ранее заклю-
ченные контракты. А уже в 
первой половине апреля ста-
ло понятно, что сытая жизнь 
закончилась. Уход с рынка 
международных корпораций, 
которые владеют многими 
брендами, резко пошатнул 
позиции телеканалов. Ре-
кламная активность сокра-
тилась почти вдвое. Была 
надежда, что набегут россий-
ские производители. И при-
ток с этой стороны есть. Но 
слабенький. Он не может за-
менить собой те мощные де-
нежные реки, русла которых 
пересохли с уходом западных 
компаний. В такой ситуации 
приходится пересматривать 
эфирную сетку, добавляя в 
нее все больше развлекатель-
ных передач. Потому что в 
них рекламу заказывают на-
много охотнее, чем в какие-
либо другие. Причем особым 
спросом пользуются именно 
ток-шоу. Вот их и решили по-
быстрее вернуть.

Лидия Мезина

После долгого перерыва воз-
обновились съемки «Пусть 

говорят» на Первом и «Прямого эфира», 
переименованного в «Малахов», на «России-1». Обе 

передачи скоро появятся в сетке вещания. Почему 
их решили вернуть именно сейчас?

Если бы он снял только 
«Место встречи изменить 
нельзя», и этого бы хватило, 
чтобы вписать имя Станис-
лава Говорухина в золотую 
летопись нашего кино. А ведь 
были еще такие яркие лен-
ты, как «Вертикаль», «При-
ключения Тома Сойера и 
Гекльберри Финна», «Десять 
негритят», «Ворошиловский 
стрелок», «Благословите 
женщину», которые тоже, без 
сомнения, стали классикой 
нашего кино.

Мало кто знает, но Гово-
рухин сначала не собирался 
связывать свою жизнь с ки-
нематографом. Он окончил 
геологический факультет 
Казанского государственного 
университета, год проработал 
геологом. А потом решил кру-
то поменять свою жизнь. Сна-
чала устроился ассистентом 
режиссера на Казанскую сту-
дию телевидения, потом уехал 
в Москву и с первого раза по-
ступил во ВГИК. В этом он 
видел свое будущее. Правда, 
о том, почему так внезапно он 

выбрал другую профессию, 
Станислав Сергеевич расска-
зывал с юмором.

- Станислав Сергеевич 
любил вспоминать историю 
своего попадания в киноинду-
стрию, - говорит ректор ВГИК 
Владимир Малышев. - Расска-
зывал он так: «Иду я по улице, 
а на другой стороне дороги 
человек 40 собралось. Все су-
етятся, бегают. А один сидит в 
кресле, только отдает коман-
ды, ничего не делает, и ему еще 
и кофе приносят. Я спросил: 
«Кто это там в кресле?» - «Ре-
жиссер!» - «Я тоже хочу стать 
режиссером!» И стал...

Вспомнил Владимир Ма-
лышев на вечере памяти и 
другую историю, которая 
произошла уже не так давно - 
во время празднования 80-ле-
тия режиссера: 

- Перед тем как пойти по-
здравить Станислава Говору-
хина с 80-летием, я смотрел 
его личное дело. Думал: что 
ему подарить? Ведь у него 
все есть! И в личном деле я 
обнаружил запись, что в 1964 

году студенту третьего курса 
Говорухину объявили выго-
вор за курение в съемочном 
павильоне учебной киносту-
дии. А так получилось, что 
буквально за несколько ме-
сяцев до юбилея Станиславу 
Сергеевичу врачи посовето-
вали бросить курить. И вот 
я придумал некую историю: 
как ректор, официально вы-
пустил приказ, в котором го-
ворилось, что в связи с тем, 
что Говорухин бросил курить, 
я снимаю с него этот выговор. 
И вручил ему этот приказ. Он 
был очень доволен!

Одной из первых режиссер-
ских работ Станислава Говору-
хина был фильм «Вертикаль» 
с Владимиром Высоцким, и 
он получил широкую извест-
ность. А вот съемки следую-
щей ленты - военной драмы 
«Белый взрыв» - едва не сто-
или режиссеру жизни. Снима-
ли на Кавказе, в Баксанском 
ущелье...

- 26 июля 1969 года там слу-
чилась большая беда, - вспо-
минает актер Сергей Нико-
ненко. - На вершине скалы 
должны были снимать одну 
из сцен, в которой участво-
вали я и Людмила Гурченко. 
Утром уже садимся с ней в 
вертолет, вдруг к нам подбе-
гает второй режиссер и гово-
рит, что сначала на вершину 
полетит группа вместе с Го-
ворухиным, а потом уж мы. 
И вот полетели пять человек 
из команды. А дальше проис-
ходило все на наших глазах: 
вертолет потерпел круше-
ние, практически врезавшись 
в скалу... Проходит 30 минут, 
час, мы все замерли в ожида-
нии, пока поднимались туда 
на помощь альпинисты. И 
вдруг нам сообщают, что они 
все живы! У Станислава Сер-
геевича и еще одного члена 
съемочной группы были пе-
реломы, остальные отдела-
лись ушибами. Как они оста-

лись живы - непонятно. И вот 
с того момента 26 июля 1969 
года Станислав Говорухин 
считал своим вторым днем 
рождения.

Режиссер называл себя 
пессимистом. И всегда при 
этом пояснял, что пессимист 
- это информированный оп-
тимист. Ну а друзья и коллеги 
не жалели для него компли-
ментов.

- Легендарный художник 
- он прошел все ступеньки 
славы, ни одной не пропу-
стил, - рассказывает актер 
и режиссер Всеволод Ши-
ловский. - Но не зря говорят: 
если хочешь проверить чело-
века - дай ему власть. Так вот, 
Станислав Сергеевич и на ре-
жиссерском посту, и в обще-
ственной работе оставался 
замечательным человеком. 
Обаятельным, мужествен-
ным, простым. Он всегда го-
ворил, что думал. Даже если 
это кому-то не нравилось...

- А я хотел бы вспомнить 
80-летие Станислава Говору-
хина, - поддержал коллегу Ре-
нат Давлетьяров. - А именно 
тост Владимира Владимиро-
вича Путина. Он был на юби-
лее, взял бокал и произнес: «Я 
Станислава Сергеевича знаю 
давно. Вы знаете, он был моим 
соперником на выборах в 2000 
году. Вы помните, чем это кон-
чилось... Это была шутка, а 
теперь серьезно. Если бы я 
голосовал как гражданин, то 
никогда бы не хотел лучшего 
президента для своей страны, 
чем Станислав Сергеевич Го-
ворухин!»

Ирина Тульчинская

« Он всегда говорил, 
что думал»
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Скандальные ток-шоу
        возвращаются. 

В этом году отмечаются прошлогодние юбилеи. Так уж полу-
чилось - в 2021-м пандемия отменила буквально все. Вот и 
85-летие Станислава Говорухина не получилось вовремя от-
метить. Только недавно в Дом кино пришли вспомнить зна-
менитого режиссера его друзья и коллеги.

Скучали?
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Звезда, уехавшая на ПМЖ в Латвию, продолжает зарабатывать 
на своих русскоязычных поклонниках, в том числе при помощи 
статуса народной артистки. И теперь в Госдуме ратуют за то, 
чтобы этот статус у Чулпан отобрать.

Чулпан Хаматову в Латвии 
вроде как сразу приняли на 
работу в Рижский театр. Но, 
видимо, зарплаты ей на жизнь 
не хватает. Поэтому она анон-
сировала запуск авторских 
онлайн-курсов актерского 
мастерства на российском сай-
те. Курсы, конечно, платные 
- блок из 18 уроков обойдется 
желающим в 6 тысяч рублей. 
А чтобы привлечь побольше 
клиентов, Чулпан в анонсе не 
преминула указать, что явля-
ется народной артисткой РФ. 
Хотя еще недавно на латвий-
ском ТВ заявляла, что считает 
это звание «бредятиной», «со-
ветским пережитком», и заме-
тила, что никогда не понима-
ла, зачем оно вообще нужно. 
А вот ведь пригодилось...

Впрочем, не исключено, 
что скоро ее почетного стату-
са лишат. С такой инициати-
вой выступил член Комитета 
Госдумы по культуре Сергей 
Соловьев. Он заметил, что 
высказывания Хаматовой ха-
рактеризуют ее «нравствен-
ное внутреннее содержание», 
и предложил создать специ-
альную комиссию для того, 
чтобы лишить актрису звания 
народной артистки РФ. А оно, 
это звание, кстати, во время 
проживания Хаматовой в Рос-
сии давало ей прибавку в 20% 
к окладу в театре «Современ-
ник» и позволяло набирать 
миллионные госконтракты. 
Многие считают, что именно 
на эти средства (от госкон-
трактов) Чулпан и приобрела 
просторный дом в элитном 
поселке недалеко от Риги, где 
сейчас и живет с детьми. В свя-
зи с чем тот же Соловьев за-
метил: «Печально, что наши 
деятели, когда родина дает им 
реализовать свои таланты, с 
большой радостью приобре-
тают на заработанные от на-
шего государства деньги зару-
бежную недвижимость и все, 
что угодно».

Идею Соловьева по пово-
ду Хаматовой поддерживают 
многие. И не только в Госдуме. 
В Сети появилась петиция с 
требованием лишить артист-
ку звания народной. И количе-
ство голосов в пользу такого 
решения стремительно растет. 
Но надо ли так заострять вни-
мание конкретно на Чулпан 
и ее наказывать? И были ли 

прецеденты в истории, когда 
актеров лишали государствен-
ных регалий?

- Прецеденты были, - сооб-
щил нам режиссер, народный 
артист РФ Андрей Житинкин. 
- Был такой актер Всеволод 
Блюменталь-Тамарин. Он был 
очень знаменит, пользовал-
ся большой популярностью 
перед Великой Отечествен-
ной войной. А вот во время 
войны он стал сотрудничать 
с фашистскими оккупантами. 
Выступал перед ними с кон-
цертами. И его, естественно, 
по постановлению советского 
правительства лишили звания. 
То есть был такой пример. У 
государства есть право ли-
шить звания. Потому что это 
- государственная награда. И 
в случае с Чулпан все должен 
решать глава государства. Де-
путаты могут только иниции-
ровать эту историю. Но ведь 
указ о присвоении звания под-
писал президент! И лишать 
или не лишать звания - остает-
ся его прерогативой. Но могу 
сказать, что Чулпан изначаль-
но слукавила, сказав, что ей 
чуть ли не против воли зва-
ние присвоили. Это неправда. 
Чтобы это звание получить, 
надо собрать огромное коли-
чество документов и прило-
жить очень много усилий. Это 
вообще очень сложный про-
цесс. И я, кстати, за то, чтобы 
он и впредь оставался таким. 
Потому что когда получить 
легко, то это все девальвиру-
ет. И в нашей стране звание, 
кто бы что ни говорил, играет 
огромную роль. Думаю, что 
Чулпан будет все-таки обидно 
лишиться награды, которой 
она, как и все актеры, с таким 
трудом добивалась, хотя и ут-
верждает теперь обратное.

- Я не хотела бы именно 
про Чулпан говорить, я с ней 
хорошо знакома, не хочу ее 
задевать, - призналась нам 
народная артистка Светлана 
Дружинина. - Но в целом по 
теме скажу так: людям, кото-
рые стали уезжать из страны 
и за границей плохо о ней от-
зываться, надо бы думать го-
ловой. А нам надо бы жить в 
любви. А что такое - жить в 
любви? Это значи понимать 
и прощать всех.

Лидия Мезина

Единственному сыну Аниты 
Цой уже 29 лет, но он до 

сих пор не женат. Правда, 
как оказалось, знаменитая 

мать-артистка готова 
принять не всякую невестку, 

когда наследник все-таки 
решится создать семью.

Корейские семьи тра-
диционно были много-
детными - у супружеской 
пары зачастую рождалось 
по 5-6 детей с возрастной 
разницей в 2-3 года. У деда 
певицы Юн Сан Хыма, на-
пример, хотя он и жил в 
Узбекистане, в свое время 
родилось четверо детей. 
Именно о такой модели 
для своего наследника 
теперь мечтает и Анита 
Цой. Ведь она хочет чтить 
корейские обычаи!

- Я сразу сказала Сер-
гею, что хочу пятерых 
внуков, - делится артист-
ка. - Сына предупредила, 
что он у своей будущей 
избранницы первым де-
лом должен выяснить, 
готова ли она родить пя-
терых. Если она ничего не 
испугается - значит, моло-
дец, значит, можно стро-

ить отношения и думать 
о браке. Только многодет-
ные семьи по-настоящему 
счастливы.

51-летняя Анита при-
знается, что уже давно го-
това стать бабушкой. Да 
вот проблема - сын никак 
не приведет в дом невесту.

- Сергей живет от нас 
отдельно, но один, по 
крайней мере, я никогда 
не видела у него девуш-

ку, - признается Цой. - Он 
сказал, что если надумает 
строить с кем-то серьез-
ные отношения, то мы с 
папой про это узнаем пер-
выми.

Анита обещает, что бу-
дет самой доброй бабуш-
кой на свете. И уже знает, 
что подарит первому вну-
ку или внучке, когда они 
появятся на свет...

Федор Григорьев

При росте 168 санти-
метров актриса весит 52 
килограмма. Но, оказы-
вается, это для нее даже 
многовато.

- Я в крепком весе, по-
тому что сейчас для роли 
надо немного набрать, 
- признается Анна. - А в 
обычное время практиче-
ски не ем мясо и мучное, 
да и порции у меня все 
крохотные, я никогда не 
переедаю.

Старшенбаум считает, 
что все дело в правиль-
ном психологическом на-
строе.

- Если у человека вну-
три все хорошо, гармо-
нично, то и снаружи тоже 
все будет отлично. Мне, 
например, помогает пра-
вильная, не эгоистичная 
любовь к себе, - подели-
лась артистка.

Впрочем, никакая пси-
хология не поможет в 
борьбе с морщинами и 
возрастным обвисанием 
кожи - законы физики 
еще никто не отменял. 
Анна призналась, что, 
когда придет время, она 

непременно сделает себе 
и подтяжку лица, и бле-
фаропластику, и все, что 
нужно будет еще сделать у 
пластического хирурга.

- Как этим можно не 
пользоваться, когда у меня 
профессия, где все зависит 
от внешности! - восклица-
ет актриса. - Я буду все это 
делать, конечно!

При этом Анна Стар-
шенбаум не скрывает, что 
всю жизнь пробует, экс-
периментирует с космети-
ческими средствами, пы-
таясь понять, что больше 
ей подходит. Но все мани-
пуляции с лицом доверя-
ет только проверенным 
специалистам, ибо уже не-
сколько раз из-за неком-
петентных врачей серьез-
но пострадала.

- Мне однажды пере-
кололи филлеры, и левая 
часть лица в определен-
ных ракурсах стала вы-
глядеть тяжелее правой, 
- вспоминает звезда. - Я 
вылетела из профессии на 
полгода, пока это все не 
рассосалось.

Иван Попельнюхов

Хаматова
может 
лишиться 
звания, 
которое ее 
кормит

Старшенбаум 
рассказала 
о пластике

Сохранить модельную внешность для рожавшей 
женщины  сродни подвигу. Но актрисе Анне 
Старшенбаум это удалось. Она поделилась 
секретом идеальной формы.

Анита Цой предупредила сына 
о будущей невестеFO
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Главред RT неожиданно резко высказалась 
о юмористе, который, перебравшись в 
Израиль, периодически критикует спец-
операцию и Россию. Высказы-
вание известного медиа-
менеджера до сих пор 
горячо обсуждают...

Теперь уже с боль-
шой долей вероятно-
сти можно сказать, 
что Максим Галкин, 
который вместе с су-
пругой Аллой Пуга-
чевой и детьми уехал 
«в отпуск» в Израиль, 
вряд ли из этого отпу-
ска так скоро вернется. 
У юмориста на Земле обе-
тованной уже образовались 
концерты - целый тур. А в 
России, наоборот, все отме-
няется: и живые выступления 
перед публикой, запланиро-
ванные ранее, и съемки на 
Первом канале. Стало из-
вестно, например, что про-
грамму «Сегодня вечером», 
которую раньше вел Максим 
и которую после начала спец-
операции поставили на паузу, 
собираются вернуть в эфир 
уже без Галкина. Ему поды-
скивают замену, обсуждают-
ся кандидатуры Александра 
Олешко, Нонны Гришаевой, 
Николая Цискаридзе и Дми-
трия Борисова. Возможно, 
что шоу по очереди будут 
вести разные звезды, а уж 
потом руководство канала 
выберет нового постоянного 
ведущего. Ну а раз на роди-
не у Максима ничего, кроме 
замка, не осталось, то он и в 
выражениях стесняться пере-
стал - начал осуждать Россию 
во весь голос и по всем под-
вернувшимся поводам.

«Что творит сейчас Гал-
кин! - возмутилась Маргарита 
Симоньян в эфире ток-шоу 
«Вечер с Владимиром Соло-
вьевым». - Я уже прошу зна-
комых, чтобы они не присы-
лали мне эти ролики, я не могу 
больше это слышать. Он по-
ливает помоями Россию, Рос-
сийскую армию. Это говорит 
о качестве таких людей, об 
их душевных признаках. Если 
этот человек позволяет себе 
такие вещи, то я тоже позво-
лю себе сказать то, что я ду-
мала о нем всегда. Достоверно 
всем известно, что Галкин гей, 
который женился на пожилой 
женщине для отвода глаз, обо-
гащения и карьеры. Он рас-
сказывает своей аудитории, 
что у них настоящая любовь. 
Вы же понимаете уровень ли-
цемерия этого человека».

Данное заявление Симо-
ньян вызвало неоднозначную 
реакцию. За Примадонну и 
ее супруга тут же вступилась 
Лайма Вайкуле:

- Умышленное унижение 
чести и достоинства их семьи, 
высказанное в столь непри-

личной форме, демонстриру-
ет вашу профессиональную и 
человеческую несостоятель-
ность. Вы в своем уме, Мар-
гарита? Все это не делает вам 
чести, показывает низкий 
уровень вашей культуры и 
интеллекта.

А вот Юрий Лоза признал-
ся нам, что понимает, почему 
Симоньян сказала то самое, 
что так всех поразило:

- Она взрослая девочка 
и имеет право говорить то, 
что думает. Ведь смотрите, 
что получается. У нас очень 
толерантная страна. И мы 
нормально ко всем относим-
ся. Я даже часто слышу, что 
«геи - это такие няшки». Они, 
может, и няшки... Но я против 
пропаганды ЛГБТ. По меди-
цинским показаниям всего 
один процент мужчин теоре-
тически способен поцеловать 
другого мужчину. А между 

тем в Европе сейчас уже 
десять процентов это дела-
ют! То есть там пропаганда 
ЛГБТ привела к тому, что 

из нормальных людей сдела-
ли ненормальных, ну с моей 
точки зрения. Открыли окна 
Овертона и пропихнули в них 
вот это все хозяйство! Конеч-
но же, Маргарита Симоньян, 
как женщина, имеет право 
относиться к геям не очень 
хорошо. На подсознательном 
уровне даже. Потому что лю-
бой гей - это уже потеря в ря-
дах нормальных сексуальных 
партнеров. Он выпадает из 
обоймы. Поэтому Симоньян 
в данном случае высказалась 
как нормальная женщина, ко-
торая подспудно испытывает 
негатив к мужчинам нетради-
ционной ориентации. В этом 
ее можно понять. Но как чи-
новник довольно высокого 
уровня, как руководитель го-
сударственного вещания, она, 
конечно, переборщила. Все-
таки люди, на которых возло-
жены какие-то обязательства 
перед государством и перед 
обществом, должны вести 
себя более сдержанно, более 
взвешенно и не раздувать все 
это в медийном пространстве 
до таких размеров.

М.Н.

Вера Алентова призналась, что совсем не против 
того, чтобы было снято продолжение фильма, благо-
даря которому она стала звездой. Идея давно витает 
в воздухе, а теперь может быть реализована...

Из-за санкций к нам те-
перь не могут просочиться 
голливудские фильмы. И 
понятно, что в прокате их 
надо заменить своими, оте-
чественными. Тем более 
что государство обещает 
кинематографистам всяче-
скую поддержку и щедрое 
финансирование. Поэтому 
один из самых насущных во-
просов в культурной сфере: 
а что именно надо снимать? 
Задумок появляется много, 
и часть из них связана с со-
ветским наследием. За по-
следние годы не один уже 
культовый фильм пересня-
ли - и «Иронию судьбы», и 
«Служебный роман», и «Кав-
казскую пленницу»... Что 
еще не охвачено и не пере-
осмыслено? «Москва слезам 
не верит»! В 1981 году эта 
мелодрама была удостоена 
«Оскара», прославила Влади-
мира Меньшова и его супру-
гу Веру Алентову. И актриса 
сейчас уверена: успех можно 
повторить. 

- Очень в этом сомне-
ваюсь, - говорит киновед 
Александр Шпагин. - По-
следняя попытка как-то пе-
реработать советские шедев-
ры - это мультфильм «Трое 
из Простоквашино». И это 
уже совсем никуда не годи-
лось... Надо понять наконец, 
что персонажи советских 
мультиков и фильмов в со-
временность совершенно не 
вписываются. А их пытаются 
вписать! И это выглядит со-
вершенно дико. Потому что 
герои-то были созданы вну-
три советского пространства. 
Они не для нашего времени 
совсем, не для нашего мира. 
Вот что имеет в виду Ален-
това под ремейком фильма 
«Москва слезам не верит»? 
Я не понимаю. Показать всех 
этих тетушек в сегодняшнем 
возрасте? Ну да, все актри-

сы живы - и Раиса Рязанова, 
и Ирина Муравьева, и Вера 
Алентова. Наверное, могли 
бы сняться. Но что из это-
го получится - непонятно. А 
может, Вера Валентиновна 
хотела бы снять всю ту же 
историю, но перенесенную 
в современную эпоху? Это 
тоже что-то такое... мало по-
нятное уму. Потому что это 
все-таки фильм, где первая 
серия - чистое ретро, отсыл к 
недавнему прошлому, к 1950-
1960-м годам... Теоретически 
можно, конечно, взять исто-
рию лимитчиц и первую се-
рию отснять тоже в виде ре-
тро с отсылом в 1990-е... Но 
мне кажется, из этого ничего 
хорошего не выйдет. У нас 
прокатила только «Ирония 
судьбы - 2» на волне того, что 
сама идея переснять такой 
фильм была новой, ориги-
нальной. И то прокатило это 
с трудом, на скрипучей теле-
ге. А дальше пошла такая 
байда, что и говорить нечего. 
А последние картины были 
вообще совершенно жут-
кими, в частности две «Кав-
казские пленницы - 2» (одну 
снял Максим Воронков, дру-
гую - Федор Бондарчук. - 
Ред.). В общем, я не вижу во 
всем этом совершенно ника-
кого смысла и художествен-
ного потенциала. Не идет 
это у нас! В Америке полу-
чается снимать достойные 
ремейки, потому что Амери-
ка, например, 1950-х и сегод-
няшняя Америка - это одно 
и то же капиталистическое 
пространство. Поэтому эти 
реалии можно обыгрывать 
сколько угодно. А у нас со-
ветская эпоха по сравнению 
с сегодняшней - это Марс! 
В итоге и ремейки никак не 
получаются. Да и не нужны 
они. Зачем?

Лидия Мезина
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«Она высказалась как жен-
щина, но не как чинованик»
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Прошлый год у легендар-
ного композитора был юби-
лейным - маэстро отметил 
95-летие. Но из-за пандемии 
отметить эту дату как сле-
дует не удалось, и большая 
часть юбилейных меропри-
ятий пройдет в этом году. Но 
самое главное - Александра 
Сергеевича и в таком солид-
ном возрасте трудно назвать 
пенсионером. Он продолжа-
ет работать, пишет музыку 
для мюзиклов и фильмов. 
Ну а нам юбиляр рассказал о 
том, что уже стало историей: 
как вместе с поэтом Леони-
дом Дербеневым он создавал 
хиты, как работал с режиссе-
ром Леонидом Гайдаем, как 
конфликтовал с Аллой Пуга-
чевой. Ну и поделился творче-
скими планами...

«Кино сейчас - сплошной 
серый сериал»
- Александр Сергеевич, вы 

много лет работали в паре 
с Леонидом Дербеневым. И 
у вас сложился отличный 
тандем: столько хитов вме-
сте написали - около ста!

- Да, я почти всю жизнь 
проработал с Леонидом Дер-
беневым. Он - один из редких 
поэтов, который мог писать 
слова на музыку. Обычно же 
сначала пишутся стихи, а по-
том к ним создается музыка. А 
он мог делать наоборот. Да и я 
так привык работать. Леонид 
мне всегда говорил: «Ты толь-
ко не пиши такую музыку, на 
которую можно лишь слова 
«ай лав ю» придумать! Не 
надо нам коротких вариантов. 
Как я могу в три слова что-то 
уложить?!» Хотя у нас были с 
ним хиты, где в припеве зву-
чало как раз всего несколько 
слов. Например, Алла Пуга-
чева пела: «Так же, как все, 
как все, как все!..» Он все де-
лал так, как надо. Знаете, как 
мы с ним работали? Леонид 
меня просил записать кассету 
с сочиненной музыкой, чтобы 
там было десять куплетов сра-
зу. Я предлагал ограничиться 
тремя, на что он мне от-
вечал: «Ты же знаешь, 
я работаю по-другому: 
включаю магнитофон, 
хожу по комнате взад-
вперед - и тогда ко мне 
приходят какие-то 
идеи. Нужно, чтобы 
подольше музыка 
звучала». Когда 
не стало Леонида 
Дербенева, я хотел 
работать с Лари-
сой Рубальской, 
но она мне сказала, 
что не может писать 
именно под музыку. И 
много поэтов этого не могут.

- Ну а сейчас вы больше 
пишете мюзиклы. Где их 
можно увидеть?

- Мюзикл «31 июня» идет 
сейчас в Санкт-Петербурге 
в театре «Карамболь», там 
же идет «Тайна третьей пла-
неты», и она идет еще в Но-
восибирске в Музыкальном 
театре. Еще в театре Нон-
ны Гришаевой (Московский 
областной государственный 
театр юного зрителя. - Ред.) 

идет «Иван-царевич и Серый 
Волк». Я видел одноименный 
мультфильм, и мне очень по-
нравился сюжет и то, что эта 
сказка происходит в наше вре-
мя, когда герои могут быть со 
всеми современными атрибу-
тами, с мобильными телефо-
нами. И они замечательный 

поставили спектакль, у них все 
время аншлаги. Сейчас для 
них тоже я готовлю «Тайну 
третьей планеты» - новый ва-
риант. И еще мюзикл «Айвен-
го». Кроме того, я продолжаю 
работать над музыкой к муль-
тфильму для детей «Оранже-
вая корова» (первые серии 
детского анимационного се-
риала вышли четыре года на-
зад. - Ред.). Я, конечно, привык 
работать, когда есть материал, 
под который нужно писать. 
Когда есть возможность знать 
героев, видеть их лица, изо-
бражения, а не просто так, аб-
страктно, а то музыка может 
не совпасть с изображением. 
Музыка в кино - это приклад-

ная история. Она должна со-
единяться с картинкой, с 
игрой актера, сюжетом, а 
не просто «лишь бы му-
зыка была»...

- Вы написали множе-
ство кинохитов. А как 
к современному кино 
относитесь? 

- Понимаете, я рабо-
тал с такими режис-
серами, которые мне 
очень нравились, и мне 
интересно с ними было 
работать. Леонид Гай-

дай, Михаил Калатозов 
и так далее... Сейчас я не 

вижу музыкальных филь-
мов - их просто не снимают. 

И комедий эксцентрических 
не делают. Почему-то немно-
го это приостановилось, и не 
только в нашей стране. Если 
взять французские фильмы 
1950-1960-х годов - это дей-
ствительно были интересные 
картины. А сейчас это все 
напоминает какой-то сплош-
ной серый сериал, который 
смотреть и скучно, и грустно. 
Там есть фон и одни диалоги 

- и больше ничего... Но это на 
мой взгляд... 

«Все обиды мы друг 
другу простили»
- Вам больше нравилось 

работать для кино или пи-
сать песни для эстрадных 
исполнителей?

- В кино было больше сво-
боды. Такую песню, как «А 
нам все равно», просто так 
по радио никто бы не разре-
шил петь. А в кино она смог-
ла пройти. Или про «Остров 
невезения», где все хорошо, 
но если чуть-чуть изменить, 
будет еще лучше... Помню, 
как одну песню, которую за-
писала Алла Пугачева, я при-
нес на радио, и мне редактор 
говорит: «Ой, она так поет 
по-западному, и аранжировка 
такая не наша!» На что я про-
сто ответил: «Хотите - берите, 
хотите - нет, а я переделывать 
не буду!» - и ушел. Песню в 
итоге взяли.

- Кстати, об Алле Бори-
совне. Почему же такая за-
кономерность: практически 
все композиторы, подолгу 
работавшие с Пугачевой, с 
ней перессорились? Шаин-
ский, Паулс, вы...

- Про них я не знаю.
- А вы так сильно обиде-

лись на этого Горбоноса?

- Она поставила меня в глу-
пое положение. (Речь, если кто 
не знает, о фильме «Женщина, 
которая поет», музыку к ко-
торому писал Зацепин и в ко-
тором неожиданно появились 
три песни авторства Аллы 
Пугачевой. - Ред.). Но сейчас я 
не хотел бы об этом говорить, 
прошло время, все обиды мы 
друг другу простили.

- Может, и не стоило оби-
жаться? Отнеслись бы снис-
ходительно.

- Ну не знаю. Вот вы напи-
сали бы музыку, и вдруг у вас 
несколько песен вынимают и 
ставят какого-то Горбоноса. 
Без вашего на то согласия. В 
титрах фильма будет написа-
но: «Музыка Зацепина и Гор-
боноса». А в Союзе компози-
торов могут сказать: Зацепин 
кого-то протаскивает или, не 
дай бог, что этот Горбонос пла-
тит мне деньги... И зачем мне 
это нужно? Если бы она ска-
зала, что песни ее, дело дру-
гое. А так какой-то Горбонос, 
которого и знать-то никто не 
знает...

- И после этого все, разо-
шлись как в море корабли?

- Нет, как-то написал пес-
ню, встретился с ней, показал 
мелодию. «Да, мне нравится, - 
говорит. - Филипп, перепиши». 
Прошел год. «Алла, - спраши-
ваю, - ну что, ты с этой песней 
что-то сделала?» «Да нет, я 
сейчас не пою, мне не до этого, 
некогда». - «Ну так, может, я 
это как-то использую?» - «Ну 
возьми, забери». На этом кон-
чилось.

- Второй такой музы у 
вас не нашлось?

- Нет. Была еще Анцифе-
рова Таня... Ну а потом Паулс, 
например, не пишет песен, 
Тухманов - тоже. Ну и я хочу 
уже балет написать. Песнями 
пусть молодые занимаются.

- Скажите, а в вашей жиз-
ни случалось, что вы отка-
зывались от работы?

- Да, у меня было несколь-
ко случаев, когда я отказывал. 
Даже Леониду Гайдаю. Он го-
товился к съемкам фильма 
«Опасно для жизни» (с Лео-
нидом Куравлевым и Татьяной 
Кравченко в главных ролях. 
- Ред.) и предложил мне стать 
композитором фильма. Но 
когда прочитал сценарий, я 
сказал: «Леня, я не знаю, что 
писать. Здесь не совсем понят-
но», - и отказался. А Гайдай тог-
да взял Максима Дунаевского. 

Мое решение ни-
как не повлияло на 
нашу дальнейшую 
работу с Леонидом, 
потом мы снова 
продолжили с ним 
работать, как и пре-
жде. Интересно же 
писать не для того, 
чтобы заработать 
деньги и сделать 
какую-то халтуру, 
а получить еще и 
какое-то удовлетво-
рение. И знать, что 
у тебя получилось 
так, как надо. Хотя 
в кино были случаи, 
когда режиссер пы-
тался настоять. А 
тот же Гайдай - он 

никогда не ограничивал, толь-
ко мог иногда сказать: «Пиши 
современную музыку - хотя я 
ничего не понимаю в ней, но 
это нужно!» А еще был слу-
чай, когда один режиссер при-
гласил к себе, дал послушать 
музыку и сказал, что хочет 
такую же. На что я ответил: 
«Тогда этого композитора к 
себе и приглашайте!» - и не 
стал с ним работать...

- А сейчас хотели бы при-
нять участие в каком-ни-
будь кинопроекте?

- Сейчас у меня есть пред-
ложение по одному фильму, 
пока этот вопрос решается. 
Сначала продюсер хочет сде-
лать четыре серии, а потом - 
полный метр. Это анимацион-
ный фильм. Им понравились 
мои наброски - я им написал 
кое-что. И сейчас они сделают 
15-минутный пробный пилот. 
На сто процентов я не могу 
сказать, что и когда это будет, 
но за дело взялись серьезно, 
заключили договор. Так что 
будем работать...

Анна Смирнова

Александр ЗАЦЕПИН: 

«Пугачева 
поставила 
меня 
в глупое 
положение»
«Мне для жизни нужны кислород и еще работа. 
Одного кислорода маловато», - говорит композитор. 
Десятки кинофильмов, большинство из которых стали 
классикой, сотни популярнейших песен. Казалось бы, 
кто, как не он, достоин почивать на лаврах? 
Тем не менее ни минуты покоя. Александр Зацепин 
и в 96 не собирается жить одним лишь славным 
прошлым. «Есть только миг, за него и держись...» 
Он и держится.
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Ссора произошла во время работы 
над фильмом «Женщина, которая поет»
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Великий Антонио 
Страдивари прожил 
93 года и создал более 
тысячи смычковых ин-
струментов, которые, как 
ни один другой, способны 
проникать в природу зву-
ка. В настоящее время 
скрипки, альты, вио-
лончели, вышедшие 
из-под рук мастера, 
более трех столетий 
поражают мир своим 
божественным пением. 
До нашего времени со-
хранилось 650 инструмен-
тов мастера из Кремоны, 
из которых 450 - скрипки. 11 
из них хранятся в столичном 
Музее музыкальных инстру-
ментов им. М.И. Глинки. Наш 
рассказ о скрипке, которую 
в дар музею передали род-
ственники Давида Ойстраха. 
Сам «король скрипачей» по-
лучил ее от королевы Бель-
гии Елизаветы - пламенной 
поклонницы гениального со-
ветского музыканта.

…Ночью 25 мая 1996 года 
одна из ярких жемчужин му-
зейной экспозиции была по-
хищена. Вместе с ней воры 
прихватили и скрипку не-
мецкого мастера XVII века 
Якоба Штайнера, висевшую 
в том же стеллаже, что и 
творение выдающегося ита-
льянца. Дерзким воришкам 
понадобилось 
пять минут, 
чтобы вскрыть 
замок двери за-
пасного выхо-
да, пробраться 
в зал, разбить 
г в о з д о д е р о м 
витрину из тол-
стого стекла 
и скрыться с 
раритетами в 
неизвестном на-
правлении.

Сигнализа-
ция сработала, но вахтер ни-
как на это не отреагировала 
- от влажности сирена и пре-
жде не раз включалась сама 
по себе, и если поначалу ох-
ранники били тревогу из-за 
срабатывающей тревожной 
кнопки, то потом стали про-
сто ее отключать. Пропа-
жу экспонатов обнаружили 
только утром.

Украсть - можно, 
продать - нет

Похищенная из Музея 
имени Глинки скрипка Стра-
дивари в 1968 году уже чуть 
было не оказалась в руках 
грабителей, обчистивших 
квартиру Давида Ойстраха. 
Дело в СССР было громким, 
а позже по мотивам этого 
преступления братья Вайне-
ры написали сценарий к пя-
тисерийному детективу «Ви-
зит к Минотавру» (1987 г.). 
По сюжету фильма воры за-
лезают в квартиру известно-

го в СССР 
скрипача 
Льва По-
лякова, что-
бы выкрасть 
скрипку Страдивари 
«Санта-Мария». В истории с 
ограблением квартиры Ой-
страха преступники унесли 
с собой рублей и валюты на 

сотни тысяч, море драгоцен-
ностей и музыкальную аппа-
ратуру, но… не тронули три 
дорогие скрипки маэстро. 
Не исключено, что, как и ге-
рой киноленты «Визит к Ми-
нотавру» Степан Мельник в 
исполнении Михаила Пугов-
кина, они решили, что таких 
«в магазине на Неглинке сто 
штук висит, цена червонец», 
и даже не взглянули на них. 
А может, были настолько 
подкованными, что сообра-
зили: уж слишком заметные 
струнные сокровища, чтобы 
с ними связываться.

Участники нашей исто-
рии из лихих 90-х пришли в 
музей именно за скрипками, 
понимая их огромную цен-
ность и надеясь на этом вмиг 
разбогатеть. Однако стать 
миллионерами, продав ста-
ринные инструменты, им 
не удалось. Выставить на 
витрину музыкальные со-
кровища в первом попав-
шемся антикварном салоне 

оказалось 
не так-то и 

просто. Никто 
не хотел связы-

ваться с предметами 
такого уровня. К тому же 
для продажи нужен был 
специальный сертификат, 
подтверждающий подлин-
ность скрипок, а его в мире 
могли выдать только четы-
ре эксперта, да и те жили в 
Европе.

Поняв, что сбыть на чер-
ном рынке скрипки - без 
вариантов, преступники ре-
шили вернуть экспонаты 
музею. Один из них позво-
нил директору Анатолию 
Панюшкину и предложил 

выкупить инструменты за 
3 млн немецких марок. Что-
бы не было сомнений в том, 
что речь идет именно о бес-
ценных скрипках, неизвест-
ный назвал номер ячейки в 
камере хранения Белорус-
ского вокзала, в которой 
оперативники с Петровки 
обнаружили видеокассету. 
На записи были видны те 
самые похищенные скрипки 
и кронштейны, на которых 
они крепились внутри стел-
лажа.

Грабителям предложили 
прийти в банк и забрать из 
ячейки нужную им сумму, 
но сделка не состоялась. За 
деньгами никто не пришел.

Звенья одной цепи
А в это время случилось 

еще одно ограбление. Но-
чью 23 сентября 1996 года 
из отдела хранения особо 
ценных изданий Государ-
ственной исторической би-
блиотеки было похищено 
260 редчайших рукописей, 
гравюр и журналов XIV-
XIX веков на 400 тысяч дол-
ларов. Оперативную рабо-
ту по их розыску поручили 

сыщику Виктору Государе-
ву - замначальника 9-го, так 
называемого антикварного, 
отдела МУРа. Он же до это-
го вел и поиски похищен-
ных скрипок. Опергруппа 
отметила, что оба проник-
новения в помещения были 
схожи. Не одни ли и те же 
преступники действовали в 
обоих случаях?

Чутье не подвело сыщи-
ков. Через несколько дней 
в антикварном магазине по 
наводке его владельца был 

задержан Яков Григорьев с 
поличным - принес на реали-
зацию книгу с печатью би-
блиотеки. Молодой человек 
не стал артачиться, признал-
ся в краже книжных и музы-
кальных раритетов и сдал 
подельника Игоря Шайду-
рова. Оба были выпускни-
ками военного училища, но 
в армию не пошли, подали в 
отставку.

Воровские наклонности 
проснулись у парней еще на 
втором курсе «кремлевки» - 
ходили слухи, что приятели 
обокрали обменник и ме-
ховой салон, но тогда ниче-
го не удалось доказать. На 
кражу скрипок, к слову, один 
из воришек решился, посмо-
трев «Визит к Минотавру».

Визит к Акопу
Шайдурова объявили во 

всесоюзный розыск. Вскоре 
пришла весть из Сочи - в сен-
тябре 1997 года он был заме-
чен в езде без ремня безопас-
ности. Но чтобы не спугнуть 
преступника, сотрудники 
ГАИ, оформив мелкое нару-
шение, отпустили парня.

Оперативники срочно вы-
летели в Адлер. Шайдурова 
искали по всем злачным ме-
стам и однажды увидели в 
ресторане. «Игорек, привет! 
- подошел к парню муро-
вец Государев. - Я от Якова. 
Он попросил меня забрать 
скрипки - ему за это обещали 
срок скостить».

Выяснилось, что скрипки 
спрятаны в доме на границе с 
Абхазией. Туда все немедлен-
но и отправились.

- Добрались в село Веселое 
уже в темноте, - рассказывал 
Виктор Государев. - Подошли 
к какому-то дому-развалюхе. 
Шайдуров позвал некоего 
Акопа. Из дома на коляске 
выехал пожилой мужчина 
и аккуратно передал сумку 
со скрипками. Инструменты 

воры хранили грамотно - за-
вернули их в газеты, поверх 
обмотав одеялами.

Любителям старины дали 
по 8 и 7 лет. Освободились 
они по УДО за примерное 
поведение. Говорят, Шайду-
ров от криминальных дел 
отошел, а Яша Григорьев 
потом еще десять раз обви-
нялся в грабежах ювелиров 
и состоятельных граждан и 
снова и снова оказывался в 
тюрьме.

Елена Хакимова

Что общего между музыкантом Давидом 
Ойстрахом, сериалом «Визит к Минотавру» 

и выпускниками военного училища - 
любителями красивой жизни и больших 

денег? Всех их так или иначе связала 
скрипка Антонио Страдивари.

Предлагаем сегодня вспомнить 
подробности одной из самых 
громких краж, раскрытой 
сыщиками МУРа 25 лет назад.

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ

в России
ñêðèïêèÑòðàäèâàðè

Кадр из фильма 
«Визит к Минотавру»

Шедевр итальянского скрипача - 
в редакции «Мира новостей»

Через месяц после того, как ценнейшие 
скрипки были найдены, в пресс-клубе «Мира 
новостей» участники расследования, которое 
длилось почти полтора года, в деталях расска-
зали о том, как ловили преступников. Главной 
героиней той пресс-конференции стала сама 
скрипка Антонио Страдивари. Ее под усилен-
ной охраной привезли в редакцию, и каждый, 
кто присутствовал тогда в зале, мог прикос-
нуться к шедевру, созданному мастером, рав-
ных которому не было в мире и до сих пор нет.
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Организатор пресс-клуба, 
заместитель главного 
редактора А. В. Авдонин 
со знаменитой скрипкой
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В редакцию «МН» 
со своей бедой 

обратились 
взволнованные 

супруги Зульфия 
и Сергей Денисовы 

из города Палласовка 
Волгоградской области. 

Оказалось, доверившись 
подруге, Зульфия 

набрала миллионные 
кредиты, и теперь 

семья осталась с 
баснословными долгами.

«Спрашиваю: 
что происходит? 
Жена - в слезы»

- О том, в какую беду попа-
ла моя жена, я узнал не сразу. 
Зуля поначалу скрывала, ей 
было стыдно, оттого что так 
чудовищно и вместе с тем по-
глупому позволила себя обла-
пошить, - начал свой рассказ 
глава семейства. 

Зульфия Денисова по обра-
зованию учитель начальных 
классов. Уже более 20 лет ра-
ботает по специальности. В 
настоящее время находится в 
декретном отпуске по уходу за 
третьим ребенком - многодет-
ная семья в городе характери-
зуется положительно. 

Была у Зульфии подру-
га - Ольга К. (имя изменено). 
Познакомились более 10 лет 
назад: старший сын Денисовых 
и дочь Ольги ходили в один 
класс, где и работала Зульфия: 
подружились и дети, и мамы. 

- Примерно год назад жена 
рассказала о том, что они с 
Ольгой оформили ИП - общий 
риелторский бизнес: снимали - 
сдавали недвижимость, - рас-
сказал «МН» Сергей Денисов. - 
Я не требовал подробностей, а 
зачем? Сам я  работаю в стро-
ительной компании, а в про-
шлом (более 20 лет назад) тру-
дился опер уполномоченным в 
правоохранительных органах. 
У нас хорошая семья, доверя-
ем друг другу. Жена выглядела 
воодушевленной, приобрела 
в дом новую мебель, одежду 
детям покупала. Значит, думал 
я, бизнес идет. Я и представить 
себе не мог, что мне придется 
супругу в буквальном смысле 
спасать! 

Забеспокоился глава семьи, 
когда на домашний адрес ста-
ли приходить письма из банка 
об имеющейся у Зульфии кре-
дитной задолженности. Сумма 
значилась внушительная! 

- Спрашиваю у жены: «Что 
происходит?» Она - в слезы. 
Ничего не объяснив, забрала 
младшего ребенка и уехала к 
родственникам. Сказала, что 
уезжает по делу. Я ведь не знал, 
что ей уже угрожали. Пока 
Зули не было, мне стали прихо-
дить сообщения от ее подруги 
и ее сестры - разные мерзости 
о моей жене. Отвратительные 
сообщения о том, что она меня 
обманывает, якобы загуляла. 
Разумеется, я не поверил ни 

одному их слову. Потому что 
мы с Зулей полжизни вместе, 
никогда не было и малейше-
го повода в ней сомневаться, 
- продолжает Сергей Денисов. 

Доверяла, а зря... 
Одна из разгадок этой кри-

минальной истории в том, что 
общий бизнес оформили на 
Зульфию. 

- Оля настояла. Я была не 
против, так как доверяла под-
руге. А как можно не доверять 
человеку, с которым дружишь 
более десяти лет? Прекрасно 
помню, как я была беремен-
на младшим ребенком на по-
следних неделях, муж уехал в 
командировку, она вызвалась 
быть рядом со мной в его от-
сутствие и помогать. Очень 
выручила меня тогда. Стала 
для меня родным человеком, - 
вспоминает Зульфия. 

Проницательный читатель 
уже, вероятно, догадался, что 
на ИП Зульфии Денисовой 
были взяты в банке денежные 
суммы (несколько миллионов 
рублей в общей сложности), 
а также две машины тоже в 
кредит. 

- Деньги я сразу же пере-
водила Ольге. Так как она по 
договоренности взялась за-
ниматься развитием нашего 
бизнеса. Движение денежных 
сумм несложно отследить, 
имеются выписки, - объясня-
ет Денисова. - Оля говорила, 
что выплачивать кредиты 
мы будем с прибыли. Поэто-
му я не переживала. Конечно, 
знаю, что в мире существуют 
различные мошеннические 

схемы. Но как можно заподо-
зрить в этом близкого челове-
ка? А в Оле я была абсолютно 
уверена! Тем более что бизнес-
то наш работал, квартирами 
мы занимались и прибыль 
шла, мы ее делили пополам. 
Оля говорила, что вот-вот бу-
дет очень крупный заказ и мы 
сразу разберемся с подвисши-
ми кредитами. 

Грязные эсэмэски
Наступил день, когда Оль-

га приехала к Зульфие домой 
еще с одной своей подругой - 
Натальей А. (имя изменено), 
дети также учились вместе и 
жили по соседству. «Деятель-
ность» Натальи - тема отдель-
ной статьи. 

- Подругу я не узнала - она 
говорила очень жестко: «При-

едут ребята, отнимут ребенка, 
а тебя изнасилуют и расчле-
нят...» Ольга потребовала, 
чтобы я подписала договоры 
купли-продажи автомобилей, 
записанных на ИП, потому что 
«срочно нужны деньги» (ма-
шины она в итоге продала). А 
также угрозами заставила на-
писать расписку, что якобы я 
должна ей лично 3,5 миллиона 
рублей. В общем, стало оче-
видно, что у меня теперь нет ни 
подруги, ни общего бизнеса, а 
остались только миллионные 
долги. Оля также сказала: ку-
пишь себе домик в деревне на 
материнский капитал и будешь 
там жить, не высовываясь. 
Вопрос с кредитами решим 
- оформим твоему ИП бан-
кротство. Я хоть и очень испу-
галась, но успела записать этот 
разговор на телефон. Как раз 

на следующий день я и уехала 
к родным - пересидеть. Мужу 
рассказать постеснялась, ну а 
что я ему скажу: «Сережа, я - 
дура, позволила себя обвести 
вокруг пальца». И вот теперь 
для меня ясно, для чего Ольга 
писала СМС-сообщения мо-
ему мужу. Полагаю, что по ее 
плану он бы со мной развелся, а 
я бы осталась с этими кредита-
ми на шее... Была бы раздавле-
на, не имела бы сил защитить-
ся, - Зульфия плачет. - Я очень 
благодарна мужу за то, что 
он не поверил этой страшной 
женщине и остался со мной.

- Жена наконец рассказала 
мне о своей проблеме. Начали 
разбираться. Пригодился опыт 
работы в правоохранительных 
органах - помог восстановить 
всю цепочку событий. Также 
я уже собрал доказательства, 
подтверждающие, что жена 
моя стала жертвой мошенни-
ческой схемы. Кстати, в нашем 
городе нашлись и другие по-
страдавшие от действий Ольги 
К. и ее сестры. Пострадавшие 
готовы давать показания. Обе 
дамы, как мы теперь выяснили, 
в прошлом имеют судимости 
по статье 159 УК РФ «Мошен-
ничество», - резюмирует Сер-
гей Денисов. 

Существует известная фра-
за Василия Шукшина о том, 
что «если получилось обма-

нуть человека - это 
не значит, что он ду-
рак, это значит, что 
тебе доверяли боль-
ше, чем ты того за-
служиваешь». И уж 
совершенно точно 
следует более тща-
тельно выбирать дру-
зей, не доверяя слепо 
кому попало. 

Вместо 
послесловия 

Супруги Денисовы 
написали заявление 
в полицию о мошен-
нических действиях 
Ольги К. 

- Однако наша 
местная полиция без-
действует. Нас опро-
сил старший следо-
ватель отдела МВД 
по Палласовскому 
району Волгоград-
ской области. Мы 

предоставили ему максималь-
ную информацию. А дальше 
- тишина. В свое время, рабо-
тая опером, буквально зем-
лю рыл ради восстановления 
справедливости, мною лично 
были выявлены и понесли на-
казание несколько десятков 
преступников в Волгоградской 
области. И я особенно изумлен 
тем, как относятся к своим слу-
жебным обязанностям нынеш-
ние опера... - дополнил Сергей 
Денисов. 

Продолжение следует, 
«МН» будет следить за этой 
историей. 

Данный материал мы про-
сим считать официальным 
обращением в правоохрани-
тельные структуры Волго-
градской области, а также в 
федеральные. 

Виктория Катаева

Лучшая подруга 
подставила 
на миллионы 
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Как не стать жертвой мошенничества
Евгений ЯВОРСКИЙ, адвокат:

 Прежде чем войти в любой бизнес (в том числе с близкими родственниками 
или друзьями), проконсультируйтесь с опытным адвокатом. Покажите ему все доку-
менты. Бизнес - это сфера, в которую нельзя вступать вслепую (по обещаниям под-
руги, что все будет хорошо и мы справимся). Не давайте затянуть себя в бизнес, пока 
не просчитаете все риски! 

 Учитесь говорить нет, особенно в тех случаях, когда вас просят подписать ка-
кой-либо документ в интересах третьих лиц.

 Категорически нельзя доверять кому бы то ни было, когда речь идет о деньгах, 
тем более о крупных суммах, причем заемных из банка. Мне трудно понять, когда 
человек заявляет: я брал кредит на себя, а деньги отдавал (подруге), потому что обе-
щали развивать бизнес. Необязательно, что человек вас обманет: он может забо-
леть, умереть, но расплачиваться с банком придется вам. Никогда не берите на себя 
финансовые обязательства, по которым не можете рассчитаться лично. 

Всегда помните о том, что деньги требуют максимального контроля. Такого же 
контроля требует бизнес - личного присутствия и максимального участия. 

 Не советую строить бизнес с друзьями либо родственниками - в 90% случаев 
это чревато финансовыми проблемами и часто разрывом отношений. Я это знаю по 
многочисленным судебным процессам, которые вел и веду: совместный бизнес спо-
собен убить и дружбу, и любовь, и привести некогда близких людей в зал судебных 
заседаний очень быстро. 

 Если вы уже попали на удочку мошенников, разумеется, нужно обращаться в 
правоохранительные органы.

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Зульфия Денисова с детьми
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Редкий человек не знает, что такое изжога. Это жгу-
чее ощущение знакомо многим, и почти все уверены, 
что это болит желудок. В реальности все эти собы-
тия происходят в пищеводе.

В основе изжоги ле-
жит заброс желудочного 
сока в пищевод. На науч-
ном языке это называют 
гастро эзофагеальным, 
или, говоря более понятно, 
желудочно-пищеводным 
рефлюксом. Это мудреное 
трехэтажное слово нам 
еще понадобится. Беда в 
том, что соляная кислота 
для желудка весьма при-
вычный химикат, а для 
пищевода - страшный 
агрессор. Она раздражает 
слизистую и тем самым 
вызывает ощущение жже-
ния. Когда изжога повто-
ряется часто, развивается 
воспаление пищевода. По-
том оно постепенно стано-
вится хроническим, могут 
присоединится язвы пище-
вода. И вот все это врачи 
называют гастроэзофаге-
альной рефлюксной бо-
лезнью (ГЭРБ) (см. «Наша 
справка»).

Изжога бывает 
разной

Если у вас изжога, не то-
ропитесь ставить себе диа-
гноз ГЭРБ. Она еще быва-
ет при язвенной болезни, 
гастритах и некоторых 
более редких болезнях. И 
коль эти недуги есть, нуж-
но лечить их комплексно, а 
не только одну изжогу. Это 
крайне важно. Например, при 
язве так можно избежать по-
вторных обострений и серьез-
ных осложнений - кровотече-
ния, сужения желудка или его 
прободения (прорыв стенки) 
и даже возможного развития 
рака.

Но изжога бывает и у про-
сто здоровых людей. Ее мо-
гут провоцировать курение, 

алкоголь, кофе, газировки 
(газы могут подталкивать 
содержимое желудка в пи-
щевод). Внешнее давление на 
желудок, которое бывает при 
ожирении или во время бере-
менности, тоже подталкива-
ет движение желудочного 
сока вверх в пищевод. Точно 
так же может быть, когда вы 
сразу ложитесь после приема 
пищи. Все это факторы, спо-
собствующие сначала воз-

никновению изжоги, 
а потом, возможно, и 
развитию ГЭРБ.

С гастроэзофагеаль-
ной рефлюксной бо-
лезнью есть большая 
проблема. Изжогу и 
другие типичные для 
нее симптомы неред-
ко путают с болями в 
сердце (стенокардия), 
нарушениями сердеч-
ного ритма и пораже-
ниями дыхательных 
путей. Постановка точ-
ного диагноза часто 
требует дополнитель-
ных исследований и хо-
рошей квалификации 
врача.

Чем можно 
лечить изжогу

Паниковать из-за изжоги 
не стоит, но сделать соответ-
ствующие выводы следует. 
Во-первых, если беспокоит 
изжога, терпеть ее не нужно. 
Это же агрессия против пище-
вода, и чем дольше она про-
должается, тем больше риск 
его повреждения. Во-вторых, 
примите антацид, так назы-
вают препараты, которые 
нейтрализуют кислоту. Они 
наверняка известны вам по 
рекламе: «Фосфалюгель», «Га-
стал», «Гевискон», «Алмагель», 
«Маалокс» и несть им числа 
(см. табл.). Антациды, по сути, 
являются безрецептурными 
средствами для лечения из-
жоги у здоровых, принимать 
их нужно эпизодически. Если 
причина изжоги болезнь, то 
лечение должно быть более 
серьезным, одних этих пре-
паратов недостаточно и они 
будут играть не главную роль.

Если началась изжога, а 
антацидов нет под рукой, 
не беда. Нужно что-нибудь 
съесть - только не острое и 
не кислое. Пища тоже при-
нимает на себя удар кисло-

ты и нейтрализует ее. Лучше 
всего для этого подходит мо-
локо. Но если его нет, подой-
дут любые некислые блюда 
- каша, макароны, хлеб, мясо 
и т. д. Нельзя только пить га-
зировку - она может усилить 
изжогу.

Забудьте о соде 
и меле

Многие по старинке лю-
бят гасить изжогу раство-

ром соды или мела. Раньше 
так советовали делать вра-
чи, но сейчас эти средства 
лучше отправить в аптеч-
ный музей. Во-первых, они 
вызывают синдром рико-
шета: быстро гасят кислоту, 
но выделяющиеся при этом 
газы стимулируют ее вы-
работку снова. Во-вторых, 
эти средства защелачивают 
кровь и тем самым способ-
ствуют образованию кам-
ней в почках.

ГЭРБ - весьма распростра-
ненное заболевание, в экономи-
чески развитых странах она мо-
жет быть у 20-40% населения. 
В России количество больных 
сопоставимо с этими показа-
телями. Причем заболевание 
нередко сравнивают с айсбер-
гом: к врачу обращается мень-
шая часть больных (около 
25 %), и это надводная часть 
айсберга. Остальные лечат-
ся самостоятельно или не 
лечатся вообще. И это очень 
плохо.

Бывают варианты ГЭРБ, при которых 
в пищевод забрасываются не только 
желудочный сок, но еще и содержимое 
12-перстной кишки. Из-за этого забо-
левание протекает тяжелее - сильнее 
воспаление, больше вероятность раз-
вития язв пищевода и даже рака. Ведь к 
действию желудочной соляной кислоты 
присоединяются еще такие агрессив-
ные для пищевода факторы, как желч-
ные кислоты и ферменты. Все они есть в 
содержимом 12-перстной кишки. Кроме 
того, это серьезно усложняет лечение. 
Одних препаратов, снижающих кислот-
ность желудочного сока, становится не-
достаточно. Таким больным могут назна-
чать еще прокинетики, нормализующие 
двигательную активность желудка, анта-
циды, урсодезоксихолевую кислоту, хо-
лестирамин, сукральфат, баклофен.

Жир в организме син-
тезируется или из самих 
жиров, или из углеводов, 
поступающих к нам в соста-
ве пищи. Этиловый спирт 
действительно достаточно 
калориен. Но жир из него 
синтезироваться не может 
- нет таких биохимических 
реакций в организме, кото-
рые бы превращали спирт в 
липиды. Из калорий, содер-
жащихся в нем, жиры тоже 
не образуются. Калории 
могут только выступать в 
качестве источника энер-
гии, необходимой для син-
теза разных веществ, в том 
числе и жиров. Но они не 
вещество и, следовательно, 
в жир или в какие-то другие 
вещества превращаться не 
способны. Так что для нако-

пления подкожного 
жира сам алкоголь 

бесполезен.
Другое дело, что он мо-

жет увеличивать аппетит, 
способствуя избыточному 
потреблению пищи и увели-
чению веса. А если в алко-
гольном напитке еще есть 
приличные дозы сахара, как 
в полусладких и сладких ви-
нах, ликерах, пиве, коктей-
лях или просто при смеше-
нии алкоголя с газировками 
(так поступают многие), то 
сахар из них уже может идти 
на синтез жира. А сам спирт 
этому будет способствовать. 
Есть еще один аспект: ал-
коголь так изменяет обмен 
веществ в печени, что в ней 
начинают синтезироваться 
и накапливаться жиры. И 
возникает так называемый 
жировой гепатоз. Но к под-
кожным жирам это отноше-
ния не имеет.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
ПРО ИЗЖОГУ

Материалы подготовил Олег Днепров

Можно ли располнеть от алкогольных 
калорий?

п

бесполе
Друго

«Говорят, что в спирте весьма 

много калорий. Получается, что 

если человек злоупотребляет, то он 

должен полнеть? Ведь чем больше он 

получает калорий с пищей и напит-

ками, тем больше у него жира синте-

зируется.
Евгений Непоседов, Волгоград».

При какой изжоге нужно 
торопиться к врачу:

 если изжога бывает часто;
  если в прошлом была язвен-
ная болезнь или она есть у 
близких родственников; 
 если кроме изжоги бывают:

а) боли в области желудка 
(особенно если они возникают 
ночью или на голодный желу-
док, т. е. спустя 3-4 часа после 
еды);

б) рвота (особенно кровью 
или кислым) или нарушение 
глотания (поперхивание);

в) дегтеобразный (черный) 
стул или красная кровь в кале.

Что поможет предупре-
дить приступы изжоги

  Не ешьте много и сразу. 
Лучше понемногу и чаще.

  Ешьте медленно и тщатель-
но прожевывайте пищу.
  Откажитесь от кофе, газиро-
вок, энергетических напит-
ков, алкоголя.
  Никогда не спите после еды 
(только спустя 3-4 часа).
  Спать лучше на высокой по-
душке.
  Надо похудеть, если есть 
лишний вес.
  Не застегивайте туго ремень 
и не носите тесную одежду.

На основе соединений алюминия 
и магния

«Маалокс», «Гастал», «Алмагель», 
«Гелусил», «Палмагель», «Магал-
фил-800», «Протаб» 

На основе соединений алюминия и 
магния с добавлением обезболи-
вающего бензокаина 

«Алмагель А», «Палмагель А»

На основе фосфата алюминия «Фосфалюгель», «Гастерин», «Аль-
фогель»

На основе алюминия, магния и 
других соединений, в комплексе 
с компонентами, ослабляющими 
метеоризм 

«Гевискон», «Топалкан», «Алмагель 
Нео», «Гестид», «Релцер»

На основе гидроталцита (соедине-
ние алюминия и магния)

«Гастал», «Рутацид», «Тальцид», 
«Тисацид»

 Таблица. Основные современные антациды

Наша справка

Это важно
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В России начался се-
зон клещей. Коварные 
членистоногие могут 
не только попить вашу 
кровушку, но и наградить 
боррелиозом (болезнью 
Лайма), энцефалитом и 
Конго-Крымской гемор-
рагической лихорадкой. 
Последствия укуса могут 
быть самыми разными - 
вплоть до инвалидности 
или даже смерти. Что 
делать, если в разгар 
майских праздников на 
природе или на даче вы 
обнаружите на себе кле-
ща?

В последнее время зараз-
ных клещей, переносчиков 
опасных болезней, стало за-
метно больше, отмечают 
специалисты. Заражен при-
мерно каждый третий клещ. 
Так что не стоит относиться 
к укусу кровососа легкомыс-
ленно.

Порой человек может 
даже не почувствовать укуса 
этих существ - в слюне кле-
щей есть обезболивающие 
вещества. Но если после пик-
ника на траве, посещения леса 
или дачи вы вдруг почувство-
вали резкий подъем темпера-
туры, а симптомов простуды 
нет, то это повод сходить к 
врачу и сдать анализы.

Если же клещ найден на 
теле и есть возможность бы-
стро добраться до травмпун-
кта, лучше это сделать. Пусть 
кровососа снимут профессио-
налы. Там же его и проверят 
на наличие опасных инфек-
ций.

Когда такой возможности 
нет, нужно капнуть на клеща 
подсолнечным маслом так, 
чтобы он был весь покрыт 
масляным слоем. Это пере-
кроет членистоногому до-
ступ кислорода и ослабит его 
хватку. Ведь клещи в букваль-
ном смысле дышат попой. 
Через несколько минут на-
чинайте раскачивать клеща, 
а потом выкручивайте его 
из кожи, как шуруп. Но дей-
ствовать нужно в перчатках 
или хотя бы обмотав паль-
цы какой-нибудь тканью, 
поскольку при случайном 
раздавливании зараженного 
клеща в опасности окажется 
уже тот, кто его вытаскива-

ет: инфекция может попасть 
в микроранки, на слизистые 
и т. д. Укушенное место на 
теле нужно сразу обработать 
спиртом или йодом.

Не выбрасывайте клеща! 
Виновника преступления 
нужно уложить на влажную 
ватку, чтобы тот не высох и 
не раскрошился, поместить в 
стеклянную банку или другую 
чистую емкость. Этого клеща 
следует как можно быстрее 
доставить в лабораторию на 
исследование, чтобы знать, 
нужен курс лечения или нет, а 
если нужен, то от какой кон-
кретно заразы. Возможно, от 
этого будет зависеть жизнь 
укушенного пациента.

Список ближайших ла-
бораторий, где принимают 
клещей на исследование, вам 
обязаны дать в управлении 
Роспотребнадзора в вашем 
городе или районе - туда 
можно позвонить. Телефоны 
Роспотребнадзора, а также 
частных лабораторий, при-
нимающих клещей на иссле-
дования, легко можно найти в 
интернете.

Медлить нельзя. Посколь-
ку при заражении энцефали-
том иммуноглобулин нужно 
ввести в первые 96 часов по-
сле заражения. А в случае 
боррелиоза антибиотики 
надо начинать принимать в 
первые 72 часа после зараже-
ния.

Конго-Крымская гемор-
рагическая лихорадка также 
легче поддается лечению в 
первые часы после зараже-
ния - инкубационный период 
от 1 до 13 дней. Это страшное 
заболевание лечат в больни-
це под наблюдением врача. 
В случае промедления на 
месте укуса клеща образу-
ется красное пятно, человек 
чувствует озноб, высокую 
температуру, ломоту в мыш-
цах, позже присоединяются 
еще более грозные симпто-
мы. При Конго-Крымской 
геморрагической лихорадке 
на теле проступают темные 
пятна из-за ломкости сосу-
дов, вызванной инфекцией, 
начинаются множественные 
внутренние кровотечения. 
Возможны осложнения бо-
лезни, которые могут приве-
сти к инвалидности и даже к 
смерти.

Ольга Поплавская

Кошки по природе своей 
более защищены от клещей, 
чем собаки, поскольку они 
больше предпочитают сидеть 
дома и постоянно вылизыва-
ются, то есть следят за своей 
гигиеной сами. 

С собаками сложнее. Им 
прогулки и беготня за мячом 
жизненно необходимы для 
нормальной работы сердца. 
Для псов опасны не столько 
сами кровососы, сколько пере-
носимые ими болезни. Самой 
распространенной болячкой 
для собак, которую переносят 
клещи, является пироплазмоз. 

Это заражение внутрикле-
точными паразитами - бабе-
зиями, которые попадают в 
кровь животного при укусе 
иксодового клеща. При за-
болевании пироплазмозом 
у питомца может сильно по-
выситься температура - до 40 
градусов, темнеет моча, часто 
заболевание сопровождается 

рвотой и диареей, учащен-
ным сердцебиением и дыха-
нием. Если питомец вовремя 
не получит ветеринарную по-
мощь, начнутся судороги, па-
раличи, возможен летальный 
исход.

Чем дольше клещ находит-
ся на собаке, тем больше ба-
безий он может выпустить в 
кровь укушенного животно-
го. Так что снять клеща нуж-
но поскорее.

Важно сделать это правиль-
но. Возьмите кусочек ваты или 
ватный диск, нанесите на него 
любое растительное масло и 
приложите к клещу, довольно 
плотно прижав. Поскольку 
дыхальца у клеща расположе-
ны на задней части тела, минут 
через 15 он вынужден будет 
отпасть и вылезти сам. Обра-
ботайте ранку дезинфициру-
ющим средством и смажьте 
йодом, а потом пару недель 
следите за состоянием питом-

ца. Если заметите первые сим-
птомы - вялость и потерю ап-
петита, - бегом к ветеринару!

Лучше, конечно, вообще 
избегать мест, где пес может 
подхватить клещей. Крово-
сосы предпочитают жить в 
тенистых местностях, в лесах, 
в высокой траве с повышен-
ной влажностью. А когда гу-
ляете с собакой на открытой 
площадке, риск подхватить 
клещей гораздо меньше. Не 
забывайте тщательно осма-
тривать питомца после каж-
дой прогулки. 

Для борьбы с клещами су-
ществуют специальные сред-
ства в виде ошейников, ка-
пель на холку и таблеток.

Срок действия капель - 
около месяца, по истечении 
которого нужно использо-
вать новую дозу. Наносить их 
нужно на холку, в тех местах, 
где животное не сможет себя 
вылизать.

Принцип работы ошей-
ников такой же, как и у ка-
пель. Специальные средства, 
которыми они пропитаны, 
оседают на коже животных 
и отталкивают кровососов. 
Срок действия ошейников, 
как правило, - весь сезон. 
Многие владельцы допуска-
ют ошибку, не застегивая 
ошейники плотно: они бол-
таются на теле животного и 
не выполняют своего пред-
назначения. 

Таблетки применяют толь-
ко для собак. Она принима-
ется примерно один раз в ме-
сяц. При укусе клещ получит 
ударную дозу яда и отпадет 
до того, как выпустит слюну 
в организм животного. 

Несмотря на эффектив-
ность каждого средства, вете-
ринары советуют их комби-
нировать, например: таблетку 
и ошейник или таблетку и 
капли. 

Правда, нынешней вес-
ной из-за западных санкций 
наблюдается серьезный де-
фицит импортных профи-

лактических средств, а там, 
где они есть, цены заметно 
кусаются. 

В приюте для собак «Дино» 
посоветовали отечественные 
препараты от клещей, непло-
хо зарекомендовавшие себя: 
«Барс», «Дана», «Эндогард» и 
«Диронет». 

Но есть также риск на-
рваться на препараты, вред-
ные для питомца. Так, не-
давно Россельхознадзор 
занялся расследованием по 
факту применения антипара-
зитарных таблеток и сиропов 
для животных одной извест-
ной компании. Несколько 
владельцев собак пожало-
вались, что эти препараты 
убивают животных вместе с 
клещами.

Есть также вакцины от 
пироплазмоза и болезни Лай-
ма. Вакцинируют животных 
в ветеринарных клиниках. 
Вакцина не спасет от укуса и 
не на 100% защищает от за-
болевания, зато убережет ва-
шего питомца от осложнений 
и гибели. 

И напоследок: полную за-
щиту не гарантирует ни одно 
средство! Поэтому, даже при-
менив самые надежные пре-
параты, необходимо регуляр-
но осматривать домашнего 
любимца и следить за его са-
мочувствием.

Яна Полянская

КАК УБЕРЕЧЬ ОТ КРОВОСОСОВ 
ДОМАШНИХ ПИТОМЦЕВ?

 Энцефалит - это вирус. Он 
быстро развивается и пора-
жает нервную систему. Мо-
жет привести к параличам, 
нарушениям работы мышц 
шеи и конечностей, дыхатель-
ной системы, менингиту, ды-
хательной недостаточности. 
Смертельно опасен!

 Боррелиоз вызывается 
боррелиями, микроорганиз-
мами. Может приводить к 
воспалениям мозговой обо-
лочки, кожи, суставов, в запу-
щенных случаях - к смертель-
ным случаям.

 Конго-Крымская геморра-
гическая лихорадка - это ви-
рус, переносимый клещами. 
Вызывает массивные вну-
тренние кровотечения, силь-
ное падение артериального 
давления. Может привести к 
летальному исходу.

 Защитить себя от болез-
ней, передающихся клеща-
ми, с помощью вакцинации 
можно лишь отчасти. В на-
стоящий момент прививки 
есть только от энцефали-
та. От боррелиоза и Конго-
Крымской геморрагической 
лихорадки вакцины еще не 
придуманы. Лучший способ 
избежать болезни - это про-
филактика: отправляясь в 
лес, заправьте брюки в обувь, 
наденьте светлую одежду с 
длинными рукавами (на ней 
легче обнаружить вредителя) 
и осматривайте друг друга 
периодически, чтобы клещ не 
присосался.

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ЕСЛИ УКУСИЛ 
КЛЕЩ?

Ñìåðòåëüíî
    îïàñíû!

К сожалению, многие владельцы не считают клещей серьез-
ной угрозой для домашних питомцев. А зря... Эти мелкие кро-
вопийцы способны причинить и животным немалый вред. 
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Постарайтесь избегать кон-
фликтов с вашими попутчика-
ми и коллегами. Кроме того, 
звезды в этот период советуют 
Близнецам воздержаться от 
спонтанного флирта. В среду 
лучше уменьшить социальные 
контакты до минимума. В суб-
боту будьте внимательны на 
дороге и при работе с техни-
кой.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Для Стрельцов майские выход-
ные - хороший повод провести 
время с друзьями и детьми. 
Запишитесь на мастер-класс, 
освойте интересное дело, и 
ваша врожденная практич-
ность быстро найдет ему при-
менение. В пятницу лучше за-
няться спортом. В понедельник 
не принимайте ответственных 
решений.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Чувственные аппетиты Овнов 
растут день ото дня. История 
любви, которая, возможно, 
возьмет начало в этот период, 
может быть захватывающей и 
запоминающейся на долгие 
годы. В четверг есть шанс из-
менить ситуацию к лучшему. 
В понедельник не переусерд-
ствуйте с инициативой.

Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Угроза для мирного сосуще-
ствования и стабильной жиз-
ни может прийти со стороны, 
о которой Тельцы не подо-
зревают. Будьте осторожны 
при общении с людьми, с ко-
торыми вы в последнее время 
излишне откровенны. В среду 
вашей энергии хватит на дво-
их. Не допускайте бестактно-
сти в понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Раки должны ослабить вожжи 
самодисциплины и ненадол-
го отказаться от чрезмерно 
жесткого графика на работе 
и дома. Кроме того, не уста-
навливайте высоких планок 
ожидания для себя и окружа-
ющих. В четверг остерегай-
тесь подвохов. В воскресенье 
займитесь любимым делом.

Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Подписание официальных со-
глашений и контрактов на этой 
неделе нежелательно - дого-
воренности могут оказаться 
замками из песка. Уже на сле-
дующей неделе ваши энергия 
и коммерческая изобретатель-
ность сыграют вам на пользу. 
Не перегружайте себя рабо-
той в среду. В субботу следите 
за своими вещами.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 9.

Благоприятное время вос-
становить энергию, снизить 
физические нагрузки и окру-
жить себя приятными впечат-
лениями. Прогулки на свежем 
воздухе, посещение театра 
или выставки пойдут Девам 
на пользу. В пятницу не пере-
едайте и поберегите здоро-
вье. Во вторник Юпитер до-
бавит придирчивости. 
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Не пытайтесь контролиро-
вать ситуацию или искать 
виноватых. Компромисс и 
понимание придут Весам на 
помощь в нужный момент. В 
субботу вам нужны отдых и 
внимание к своему здоро-
вью. Во вторник ваша эмоци-
ональная впечатлительность 
может стать причиной ссор.

Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Постарайтесь воздержаться 
на этой неделе от активной 
деятельности и не предприни-
майте ничего нового. Скорпи-
онам потребуется некоторое 
время, чтобы восстановить 
душевный баланс. Избегайте 
авантюризма в четверг. Вы-
ходные проведите со второй 
половиной.

Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 6 и 10.

Чем необычнее путь, по ко-
торому вы идете, тем выше 
вероятность непредвиденных 
осложнений. Будьте осто-
рожнее с коммерческими 
экспериментами - на данный 
момент риск финансовых по-
терь для Козерогов высок. В 
пятницу Плутон добавит са-
мовлюбленности. Во вторник 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Действия Водолеев могут быть 
движимы страстями, а не трез-
вым рассудком. Не начинайте 
новых проектов, даже если вы 
продумаете для себя четкий 
план - вам будет трудно его 
придерживаться. Будьте гото-
вы к борьбе с препятствиями в 
среду. Суббота - день для на-
лаживания отношений. 

Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Рыбы будут чувствовать себя 
просто замечательно в море 
страстей и эмоций, если со-
хранят здравый смысл и чув-
ство меры. В пятницу займи-
тесь собственным имиджем, 
сходите в парикмахерскую. 
В понедельник не стоит при-
нимать все слишком близко к 
сердцу.

Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

4 - 10 
МАЯ

4 мая секстиль Меркурия и Урана принесет озарение и оригинальность мыслей. День благоволит 
занятиям точными науками и обучению. 6 мая трин Солнца и Плутона наделит большой жизнен-
ной силой и вдохновит на подвиги, возрастет интерес к политическим и финансовым вопросам. 
9 мая - соединение Солнца и Меркурия: активизация умственной деятельности, усиление ком-
муникабельности. 10 мая - трин Венеры и Юпитера: никакие мелочи жизни сегодня не смогут вы-
вести вас из себя, день особенно удачен для психологов, педагогов и социальных работников.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

P
IXAB

AY

Российское правитель-
ство объявило о намере-

нии увеличить МРОТ на 
9%. Это решение благо-

приятно отразится на 
укреплении семейных 

отношений. Ведь стати-
стика ВЦИОМа показы-

вает: 33% разводящихся 
пар назвали причиной 

разрыва отношений 
безденежье. Как найти 

универсальную формулу 
равновесия «любовь - 

деньги» и сохранить брак 
в период экономического 

кризиса?

Счастье не в 
деньгах, а в их 
количестве?

Частые ссоры из-за фи-
нансовых проблем, во-
первых, не способствуют 
влечению супругов друг к 
другу, во-вторых, нередко 
являются прелюдией к бра-
коразводному процессу. Та-
кую статистику давно ведут 
психологи и сексологи. Они 
отмечают: споры о деньгах 
более эмоциональны и ин-
тенсивны, чем любые дру-
гие. Семейные пары часто 
используют более резкие 
выражения, и спор длит-
ся дольше. Также супругам 
нужно больше времени, что-
бы помириться после таких 
конфликтов.

Исследование специали-
стов из Бергенского и Ва-
шингтонского университетов 
доказывает: в семьях с низ-
ким уровнем доходов уро-
вень разводов вдвое выше. 
Все точно по пословице 
«Счастье не в деньгах, а в их 
количестве».

Впрочем, богатые тоже 
плачут. Если жена находится 
в полной финансовой зависи-
мости от мужа, не работает, 
то независимо от количества 
детей в семье есть большая 
вероятность походов мужа 
налево. Ведь супруг в такой 
ситуации уверен, что жена 

никуда не денется, все 
стерпит и вообще «ни-
чего не узнает». Скуча-
ющая в золотой клетке 
красотка тоже может от 
безделья начать искать 
приключений на свою 
голову и прочие части 

тела.
Когда все на себе везет 

жена, вероятность развода 
тоже повышается, посколь-
ку при этом женщина несет 
двойную нагрузку: на ней 
кроме работы еще и быт, 
дети. Она больше устает и, 
соответственно, не имеет 
ни сил, ни желания уделять 

время мужу. Начинаются 
взаимные обиды и претен-
зии. 

В России довольно боль-
шая доля населения (около 
40%) живет на грани бед-
ности. Нервозность из-за не-
достатка денег на насущные 
нужды влияет и на сохран-
ность семьи.

Финансовая 
неверность

У семейных психологов, 
к которым пары приходят 
на консультацию, чтобы 
избежать развода, уже 
сложился термин «фи-
нансовая неверность». 
Как и любая супруже-
ская измена, ни к чему 
хорошему финансовая 
неверность не приводит. 

Что считать финан-
совой неверностью? К 
примеру, крупный кредит, 
который один из супругов 
взял перед свадьбой и «за-
был» об этом рассказать 
второй половине, или се-
рьезные тайные расходы 
на «нестратегические» для 
семьи нужды. Например, 
жена, поддавшись порыву, 

купила себе шубу на деньги, 
которые были отложены на 
семейный отпуск, или муж 
купил себе лодку и дорогие 
рыбацкие аксессуары в то 
время, как детям на молоко 
не хватает. Такие «шалости» 
и правда могут до разво-
да довести, так как второй 
из супругов (и совершенно 
справедливо!) посчитает 
это эгоизмом и безответ-
ственным поведением.

Финансовая неверность 
оказалась одинаково при-
суща и мужчинам, и женщи-
нам. Разница только в том, на 
что тратятся деньги. Мужчи-

ны чаще втайне от супруги 
покупают себе гаджеты и 
товары для хобби, женщи-
ны - одежду, обувь, парфю-
мерию и подарки родным и 
близким.

Психологи заметили, что 
наименьший процент кон-
фликтов из-за денег в семьях, 
которые приняли решение 
об особом семейном бюд-
жете. И это не распростра-
ненная схема: «деньги мужа 
- это наши семейные деньги, 
а деньги жены - это деньги 
жены». В таком случае силь-

ная половина часто считает 
себя «ограбленной» и на-
чинает делать заначки. Нет, 
особый семейный бюджет 
предполагает взаимный до-
говор (необязательно пись-
менный и заверенный у но-
тариуса) о том, что какую-то 
часть зарплаты каждый из 
супругов ежемесячно отдает 
в общую кубышку на необ-
ходимые для семьи расходы: 
продукты, оплату ЖКУ, пла-
ту за кружки или секции для 
детей и т. д. А оставшуюся 
часть своей зарплаты каж-
дый тратит так, как сочтет 
нужным. Тогда и спорить не 
о чем.

Проблема в том, что в ре-
гионах России до сих пор есть 
официальные зарплаты по 15 
тысяч рублей. О каких остат-
ках с такой зарплаты может 
идти речь?

Ольга Поплавская

ВЫШЕ МРОТ - 
МЕНЬШЕ ШАНС 
НА РАЗВОД
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Исследование компании Ally 

Bank с участием тысячи человек 

показало, что финансовая гра-

мотность и способность копить 

деньги - это очень привлекатель-

ные черты потенциального ро-

мантического партнера. 55% ре-

спондентов хотели бы, чтобы их 

муж или жена ими обладали. 

ит

Исследование журнала Money показывает: 75% мужчин счи-тают, что это у них наиболее развитые навыки ведения бюджета в их семье, при этом такого же мнения о себе 69% женщин.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исчезновение из памяти веков. 7. Подгузник для 
грудничка. 10. Аэропорт на юге Москвы. 11. Словарный набор языка. 12. «Се-
мерка» у Менделеева. 13. Окраина деревни. 15. Так зовут актрису Ахеджа-
кову. 16. Природная плантация грибов. 17. Беда в просторечии. 18. … Брег-
вадзе со своим «Снегопадом». 19. Миллиардер Аристотель. 22. Жидкость-
незамерзайка. 25. Упаковка груза для вьючного животного. 26. Областной 
центр на Ангаре. 29. Карнавальный атрибут для лица. 31. Фирма по выпуску 
спортивных товаров. 33. Хибара дяди Тома. 35. Старье, заброшенное на чер-
дак. 36. «Лошадиная фамилия» из рассказа. 38. Полуостров, «сообщающий 
о размере». 39. Иуда, предавший Христа. 41. «Литполовинка» Е. Петрова. 42. 
Банковское обещание. 44. Спорт для великанов. 47. Антонио – скрипичный 
мастер. 49. Леди, «убившая Билла». 50. Махровый шар в палисаднике. 53. 
Пласидо – оперный певец. 55. «Бесполый» стиль одежды. 56. Первенец в 
мечтах мужчины. 60. Продукт питания железного коня. 61. Портовый кабачок 
в Италии. 62. Индивидуум – двигатель прогресса. 63. Работник отдела с лич-
ными делами. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Стипендия» трудящихся. 2. Роксана - артистка из Таш-
кента. 3. Кира, игравшая с Орландо. 4. Объединение западных государств. 
5. Диво в перьях. 6. Лошадка, что ростом не вышла. 7. Роман - режиссер 
«Девятых врат». 8. Рамочка для акварели. 9. Походная кровать. 14. Братец из 
«Cказок дядюшки Римуса». 20. Арбузное место на Волге. 21. Японская виш-
ня. 23. Коренной житель Душанбе. 24. Велосипедный остов. 27. Будущая ба-
бочка в «пеленках». 28. Женщина в авто с шашечками. 30. Деятель, «затме-
вающий» солнце. 32. Человеческий «позывной». 34. Родной город Альбрех-
та Дюрера. 37. Пьеса А. Чехова «Дядя …». 40. Дымоходный налет. 42. Друг 
Гамлета. 43. Писатель по имени Томас Майн. 45. Кругленькая трехзначная 
сумма. 46. Сосед халвы, нуги и зефира. 47. Дикий родственник карпа. 48. 
Доверенное лицо в церкви. 50. Актер в скетчкоме «Наша Russia». 51. Отправ-
ление приглашений. 52. Прокурорское наблюдение. 54. Один из символов 
в даосизме. 57. Пряность победителей. 58. Посудина, достойная пиров. 59. 
Роль Милляра в «Марье-искуснице». 
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- Когда клеишь обои, главное, чтобы 
пузырей не было. А то мы как-то раз 
взяли два пузыря…

- Папочка, а я, когда вырасту, буду 
такой же красивой, как ты?

- Ну я думаю, ты будешь такой же 
красивой, как мама.

- Не, как мама, это долго! Я виде-
ла, как она сначала крем, потом тушь, 
потом помаду, потом прическу! А ты 
встал, умылся и уже красивый!

Зонт - это распространенный маги-
ческий артефакт, который препятству-
ет выпадению осадков, пока вы его 
носите, но способен вызвать затяжной 
ливень, если забудете дома.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748

 (
4

9
9

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Иглесиас. 7. Поп-
пинс. 10. Оркестр. 11. Оборона. 12. Наив. 
13. Отблеск. 15. Ель. 16. Сим. 17. Усло-
вие. 18. Язык. 19. Инженер. 22. Еврозо-
на. 25. Суд. 26. Реплика. 29. Сабля. 31. 
Окапи. 33. Словак. 35. Нора. 36. Хруст. 
38. Пани. 39. Градация. 41. Ника. 42. Ко-
раблик. 44. Пехотинец. 47. Голограмма. 
49. Ухо. 50. Абрикос. 53. Аркадия. 55. 
Автогол. 56. Обидчик. 60. Арсенал. 61. 
Арлекин. 62. Карапуз. 63. Таблетка. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Изучение. 2. Лгунья. 3. 
Ижевск. 4. Соломина. 5. Якоб. 6. Эссе. 7. 
Прокурор. 8. Персонал. 9. Скамейка. 14. 
Лье. 20. Жестянщик. 21. Надзор. 23. Ра-
бота. 24. Омск. 27. Психика. 28. Иеруса-
лим. 30. Блеяние. 32. Кап. 34. Аналитик. 
37. Танк. 40. Ребе. 42. Колония. 43. Рог. 
45. Хор. 46. Цуцик. 47. Город. 48. Акти-
вистка. 50. Аквапарк. 51. Игротека. 52. 
Скалолаз. 54. Аид. 57. Игла. 58. Чека. 
59. Кант.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №18 (1479)
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